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В КРИТИ4ЕСК0Й ОБСТАНОВКЕ ДЕЙСТВОВАТЬ
ПОЛНОЙ ОТДАЧЕЙ!ОРГАНИЗОВАННО

в  обкоме КПСС состоялось совещание, на кото
ром были обсугрде*1ы задачи партийных, советских, 
комсомольских ^организаций и сельскохозяйствен
ных органов по преодолению неблагоприятных по
годных условий нынешней весны и обеспечению 
сверхпланового производства кормов, закупок зерна, 
картофеля, овощей, продуктов животноводства 
в колхозах и совхозах, общественных и личных 
подсобных хозяйствах области.

В совещании участвовали первые секретари гор
комов н райкомов партии, председатели райгорис- 
полкомов, председатели советов РАНО, руководите
ли областных ведомств, промышленных и строитель
ных организаций, шефствующих над селом, проф
союзные и комсомольские работники, представители 
печати, радио и телевидения.

На совещании выступил первый секретарь обко
ма КПСС А . Г. МЕЛЬНИКОВ.

Трудящиеся нашей обла
сти не первый год работа
ют в трудных погодных 
условиях. Сумев мобилизо
вать все силы, проявляя 
организованность и самоот-, 
верженность, труженики се
ла вместе с горожанами ус
пешно преодолевали крайне 
отрицательные последствия 
засухи. Их сплоченность, 
высокая сознательность и 
упорство позволили доби
ваться значительных успе
хов. Область не только вы
полняет, но и перевыполня
ет государствен«1,1е планы 
по закупка.м животноводче
ской продукции. И за ны
нешнюю зимовку, по пред
варительным данным, про
дуктивность молочного ста- 

,да увеличилась более чем 
на 40 килограммов.

За всем ■ этим, отметил 
А. Г. Мельников, — напря
женный труд сельских кол
лективов и их шефов, ор
ганизаторская деятельность 
всей, областной , партийной 
организации.

Но природа продолжает 
испытывать нас на проч
ность. После засухи прош
лых лет нынешняя весна 
необычайно холодная и не
настная. Как сегодня можно 
оценить обстановку на по
лях? Она сложная, почти 
критическая. Но не все еще 
потеряно. Есть и плюсы: 
больше влаги в почве, хо- 
1юшие озимые. Но и минусы ' 
очень значительны: хуже
семена, из-за холодов ухо
дят сроки сева, затягивается 
соответственно подготовка к 
заготовке кормов. Самое 
главное — теряется время, 
уплотняются виды работ, со
кращается разбег в их 
подготовке. Посевные де
ла лучше идут в Кожев-

никовском, Томском, Ше- 
.гарском и Молчановском 
районах, хуже — во всех 
остальных, в том числе и 
Перво.майском. Однако
отставание на севе не мо
жет служить оправданием 
медленной подготовки к 
сенокосу.

Выход в этой обстановке 
один: до предела уплотнить 
все работы, наверстать по
терянное время.

В кратчайшие сроки не
обходимо завершить сев 
зерновых культур на всех 
запланированных площа
дях. Организованно про
вести весь комплекс аг
ротехнических мероприятий 
по уходу за посевами, при 
этом особое внимание 
обратить на борьбу с сор- ■ 
няками и вредителями ра
стений, своевременную
вспашку паров.

Следует организовать вза
имопроверки соревнующих
ся районов и хозяйств по 
приемке посевов по всхо
дам и • видам на урожай, 
готовности к кормоза
готовительным и уборочным 
работам. Советы РАНО, ко
митеты народного контроля 
должны организовать про
верку использования пашни 
и дать принципиальную 
оценку фактам разбазари
вания земельных угодий.

Важнейший долг хлеборо
ба — продать хлеб государ
ству, обеспечить себя высо
кокачественными семенами. 
А если учесть, что в 
последние годы наша об
ласть не справлялась с 
планами х л е б о с д а ч и ,  
то нужно предпринять все 
усилия, чтобы этот 
долг ликвидировать. Необ
ходимо изыскать возможно
сти для дополнительного

производства зерна за счет 
сверхплановых посевов на 
неиспользуемых землях, со
кращения расхода на кор
мовые цели посевов озимой 
ржи. Надо сохранить ози
мую рожь на зерно, полно
стью исключить посевы ржц 
из сырья для АВМ.

Следует срочно увеличить 
площади под посадку кор
неплодов, в том числе и 
для крмбисилоса. Карто
фель нужно разместить на 
том. же объеме площадей, 
что и в прошлом году. Ни 
о каких сокращениях речи 
быть не может. Наоборот, 
каждый совхоз и колхоз 
должен увеличить карто
фельные плантации как 
минимум на один гектар. 
Надо также на 15—20 про
центов расширить посадки 
картофеля в личных под
собных хозяйствах и четко 
организовать его закупку у 
населения — "й сейчас, и 
осенью. Эти вопросы сле
дует обсудить на сходах 
граждан.

Александровский, Карга- 
сокский, Парабельский, 
Молчановский и другие се
верные районы могут по
требность в концентратах 
удовлетворить за . рчет про
изводства" витаминных кор
мов из трав. Более напря
женные, чем прежде, стоят 
задачи перед коллективами 
плавучих заводов совхоза 
«Пойменный». Тресту «Пти
цепром» надо усилить за
готовки кормов собствен
ными силами. Необходимо и 
свиноводческому совхозу 
«Томский» подумать над 
тем, как взять корма со 
своих земель.

Трудящиеся нашей обла
сти не раз доказывали, что 
они могут вести заготовку 
кормов в труднейших ус
ловиях. В прошлом году, 
несмотря на засуху, они су
мели увеличить запасы 
кормов на 20 процентов. 
Если бы это не было сде
лано, то вряд ли нынешняя 
зимовка завершалась так 
благополучно. Кое-где корма 
остались до следующей зи
мы, их надо учесть и сбе
речь.

Однако нынче уже нико
го не устраивают 22 цент
нера кормовых единиц на 
условную ' голову скота, что 
было достигнуто в прош
лом году. Надо получить как 
минимум 25 центнеров кор- 
моединиЦ. На создание сверх
плановых запасов грубых и 
сочных кормов следует со

средоточить усилия партий
ных организаций, Советов 
народных депутатов, проф
союзных и комсомольских 
организаций, сельскохозяй
ственных органов, совхозов 
и колхозов, шефствующих 
коллективов. Нужно полно
стью выкосить все угодья и 
неудобицы, в том числе 
вручную. Ранняя ' косови
ца позволит получить вто
рые укосы трав. Необходи
мо также расширить посе
вы рапса,, корнеплодов и 
других высокоурожайных 
кормовых культур. Внедре
ние прогрессивных техноло
гий в кормопроизводстве, 
таких,, как активное венти
лирование, вахтовый метод, 
привлечение к заготовке 
кормов всего трудоспособ
ного населения — вот сла
гаемые будущего успеха. 
Шефствующим коллекти
вам своими силами следует 
увеличить заготовку кор
мов по сравнению с прош
лым годом как минимум на 
20 процентов. Для достиже
ния этих целей нужно при
влекать столько сил и 
средств, сколько требует 
обстановка.

Успех кормозаготовитель
ной кампании аачинае'^ся с . 
подготовки. Надо завершить 
в каждом хозяйстве подго
товку АВМ до 10 июня, 
сеноуборочной техники — 
до 20, силосо- и сенажеубо
рочной — до 25 июня.

Должно быть обеспечено 
эфф^^ктивное использова
ние мелиорированных зе
мель. Во всех хозяйствах 
поливы надо провести в 
соответствии с графиками. 
Для этого до 10 июня пол
ностью завершить подго
товку и приемку специаль
ными комиссиями всех оро
шаемых и осушенных пло
щадей. Следует остро и 
принципиально реагировать 
на неправильное отношение 
к мелиорированным зем
лям.

Далее А. Г. Мельников 
остановился на вопросах 
дальнейшего развития жи
вотноводства. Сегодня в 

некоторых районах проис
ходит снижение надоев мо
лока. Это следствие того, 
что ослабло внимание к 
фермам. Стада , должны 
быть на лугах. И не только 
ради сегодняшних ' надоев, 
но и для улучшения физи
ологического состояния жи
вотных, воспроизводства, 
стада. Задача работников 
ферм—при минимуме кон-

цеетратов обеспечить даль
нейшее увеличение произ
водства и закупок продук
тов животноводства на де
шевых зеленых кормах. 
Выполнению этой задачи 
обязаны содействовать ра
ботники культуры и служ
бы быта, здравоохранения.

Чтобы гарантировать ус
пехи в сельскохозяйствен
ном производстве, надо в 
селе создавать новые мощ
ности. Строить силосные и 
сенажные траншеи, зерно- 
комплексы, кормоцехи, жи
вотноводческие помещения, 
хранилища и, конечно,
жилье. Важнее сельских
строек в области ничего 
нет. На один месяц сокра
тить плановые сроки вво
да каждого сельскохозяйст
венного объекта — это
главная задача строителей.

При подготовке ферм к
зиме важно создавать та
кие условия для работы 
животноводов, чтобы они 
при меньших затратах мог
ли получать больше про
дукции. Для Сибири это 
прежде всего обеспечить те
пло на фермах, подогрев во
ды. Уже сегодня надо 
развернуть ремонт дворов и 
кормоцехов, , обеспечить 
своевременные Поставки и 
монтаж оборудования и 
строительных материалов 
на фермах. Заготовитель
ным и перерабатывающим 
предприятиям надо забла
говременно подготовиться к 
приемке нового урожая 
зерна, картофеля и овощей. 
Все, что выращено, долж
но быть надежно сохранено, 
рационально использовано.

Нам предстоит решать 
трудные задачи. Тем более 
важно усилить работу с 
людьми, вооружить каждо
го человека четким пони
манием задач, его личной 
роли в их решении. На это 
должны быть направлены 
все средства идеологической 
работы, печать, радио, теле
видение. Эту работу надо 
перенести на поле, луга, на 
фермы — туда, где работа
ют люди.

В заключение А. Г. 
Мельников выразил уве
ренность, что областная 
партийная организация, все 
коллективы с честью пре
одолеют возникшие в сель
ском хозяйстве трудности и, 
развернув действенное социа
листическое соревнование, 
выполнят задания партии, 
обеспечат дальнейший рост 
сельскохозяйственного про
изводства.

Навигация-84 БЛИЗКАЯ ВОЛНА
С реки тянет упругий ве

тер, бьет о борт волна, внцз 
я вверх по Томи снуют раз
нокалиберные суда. Идет 
навигация. С севера области 
на рейд Томского ЛПК по
дано уже три десятка барж 
с лесом. Его надо быстрее 
выгружать, а уж дальше по 
железной дороге путь ему 
открыт во все стороны. За 
навигацию больше четырех
сот тысяч кубометров дол
жен принять с барж лесо- 
нромышленяый комбинат. 
Так что на крановщиков, на 
их. опыт и добросовестность 
— большие надейсды.

Много лет проработал на 
кране Иосиф Игнатьевич 
Шипунов. Если бы сложить 
вместе выгруженный им 
лес, большая бы гора полу
чилась. Одно слово — вете
ран. Теперь на пенсии. Но 
река не отпускает И. И. Ши-

но
в

пунова: ветер с его про
сторов для него самый жи
вительный, а без палубы 
плавучего крана не прожить 
ему спокойно. Так и остал
ся Иосиф Игнатьевич на 
«ПК-10», но только шкипером.

— Иосиф Игнатьевич, — 
обратился недавно началь
ник рейда, — не вьппел на 
смену крановщик.

И ветеран тяжеловато 
привычно поднимается 
пустую кабину, и механизм 
оживает. На рейде знают, 
что Шипунов любого маши
ниста и на любом кране 
может заменить.

С высоты кабины крана 
открывается панорама реч
ного простора. Стоят на 
якорях прибывшие с груза
ми баржи. Досрочно или с 
простоями отправят их в 
обратные рейсы, зависит и 
от старшего механика рейда

Ленинского

Николая Петровича Бары
шева. Под его опекой—четы
ре плавуйих крана и семь 
рейдовых теплоходов. На 
пенсию Барышев тоже дав
но ушел, но, как и кранов
щик И. И. Шипунов, рейд 
еше ни на один день не ос
тавлял. Он вообще не может 
спокойно жить без комбина
та, которому отдал 34 года. 
Краткие сведения об этом 
человеке таковы: ' комму
нист, участник Великой 
Отечественной войны, кава
лер ордена Славы, медалей 
«За отвагу», «За взятие 
Берлина», «За освобождение 
Праги» и других, член сове-

бе-

та ветеранов 
района.

...Мы стоим с ним на 
регу Томи. Причалы — ра
бочее место этих людей. Ни
колай - Петрович говорит об 
экипаже 16-тонного плаву
чего крана. Все работают на 
один наряд, овладели смеж
ными профессиями.

Передовики с начала на
вигации разгрузили десять 
барж. Но можно работать 
гораздо лучше. Если прихо
дит баржа с хвойным лесом, 
который сбрасывается прямо 
в запань, на ее разгрузку 
требуется всего четыре ча
са, а лиственную древеси- 
ну надо подавать только на’ 
пирс, и тут норма—90 тонн в 
час. Да, можно лучше. Но 
на комбинате лиственную 
древесину принимают два 
пирса и действуют они не 
круглые сутки, а в две сме

ны. Так что возможности 
кранов используются далеко 
не полностью. К тому же 
зачастую их буксируют с 
одного на другой причал, на 
что теряется по 3—4 часа.

Главный резерв, конечно, 
люди. Мне называют самых 
опытных; Владимира Ва
сильевича Носкова,» Василия 
Федоровича Гончарика,
старшего крановщика ком
муниста Александра Василь
евича Сайлера и других. 
Надежные люди. Теперь 
крановщикам лесокомбина- 
товского рейда до «белых 
мух» не будет покоя: идут и 
идут с севера баржи.

...На палубе мощного кра
на на фоне реки четко вид
на фигура человека. Это 
И. И. Шипунов возвратился 
с соседнего крана и при
ступил к исполнению обя
занностей шкипера. Но он 
знает, что, может, через час, 
может, через день его снова 
попросят помочь. И ветеран 
всегда готов.

П. КЕТСКИЙ.

ЗАВЕРШАЮТ СЕВ I
На заключительном этапе 

сева зерновых и зернобобо
вых вперед вышел Чаин- 
ский район, где на 4 июня 
эти культуры были посея
ны̂  на 97 процентах площа
дей. Вслед за чаинцами за
вершают сев земледельцы 
Кожевниковского, Шегар- 
ского и Молчановского рай
онов. По области план сева 
зерновых выполнен на 85 
процентов.

механика рейда Праги» и других, член сове- круглые сутки, а в две сме- П. КЕТСКИИ.
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заметен,

Сз^очная продуктивность 
молочного стада в районах, 
по данным на 4 июня, со-» 
ставила в килограммах 
(первая колонка — в про
шлом году, вторая — в ны
нешнем):

А лексан д р овский  
Кол паш е вс кий 
Ч аи н ски й  
М олчановский  
Томский 
П ервом айский  
Верх некетский  
Кр иво ш еинский  
Ш егарский  
А син овский  
Кар гасо кски й  
Б акчар ски й  
К о ж евн и ко вски й  
Т егульд етский  
З ы р ян ски й  
П ар абельский  
ПО О БЛАСТИ
Спад не сильно ______

но он приобретает опасную 
тенденцию. С начала июня 
суточный надой в целом по

Письмо с фермы s

КТО ВИНОВАТ?
На животноводческой фер

ме Романовского отделения 
совхоза «Заря» Томского
района 12 мая произошло 
ЧП. Было сквашено 1.675 ки
лограммов молока. Случи
лось это вот , почему. По
скольку подъездов к ферме 
нет, то молоковоз к ферме 
подтаскивали с помощью
трактора. А в тот день трак
тора не было. Молоковоз 
простоял 5 часов и не смог 
никак добраться до фермьь 
А молоко у нас не пастери
зуется, только охлаждается. 
Работающий танкер лишь 
один, 'поэтому в него
сливается вечернее молоко, 
а утром туда же — свежее. 
Два надоя в одной цистерне.

Управляющему отделени
ем В. Мошкину и начальни
ку  ̂ комплекса Т. Матд>ши- 
ной все это хорошо извест
но. Знают они и о том, что 
молоко охлаждается плохо. 
Но на все махнули рукой... 
А вот когда произошла беда, 
то постарались вину от себя 
отвести. В результате вино
ватыми оказались молоко- 
приемщица Селюнина, мой
щица посуды Медведчикова, 
мотористы Мошкин и Ефре
мов. Был издан приказ, со
гласно которому из зарпла
ты каждого из них высчита
ли одну треть. А начальству 
был только вьгговор.„ Кто 
же все-таки виноват?

области снизился вроде не 
на много — всего на 0,1 
килограмма, а если загля
нуть в конец мая, то уви
дим, что разница уже в 
0,2. И по отдельным райо
нам такая же картина. 
Приятное исключение со
ставляют только Верхнекет
ский и Парабельский, где 
надои несколько возросли. 
А если сравнивать с прош
логодними показателями, то 
они вообще не имеют себе 
равных по прибавке. У верх- 
некетцев она равна 1,2 ки
лограмма, у парабельцев— 
килограмму. Возможно, эти 
районы и не делают «пого
ду» в молочном производ- 
■стве отрасли, но и у них 
есть сегодня чему поучиться.

Сегодня все стада должны 
■ быть на лугах. Кормить их 

есть чем, и, кроме того, 
в каждом хозяйстве оста
лись зимние запасы. Но их 
надо расходовать рациональ
но. И, конечно, до мелочей 
следует продутиать организа
цию зеленого конвейера, 
кормоприготовление. Пасть
ба скота положительно ска 
жегся и на физиологиче
ском состоянии животных, 
на воспроизводстве стада, о 
чем нельзя забывать ни па 
ст^'хам, ни дояркам н осо
бенно специалистам зоовеТ' 
служб. К этому призывают 
и условия областного кон
курса ферм.

Некоторый стад продук
тивности специалисты объ
ясняют тем, что стада пе
реводятся на летний режим. 
Коров выгнали на пастби
ща, а они еще голые, да к 
тому же холод, дождь, 
снег... Особенно боялись 
снижения надоев в Бакчар- 
ском районе, где все гур
ты в летних лагерях. ' Но 
вот как раз в этом районе 
и не произошло сбоя.

Тревожит положение на 
фермах Кривошеинского 
района. Он отстал и от 
прошлогоднего уровня, и 
сейчас, что ни день, теряет 
по 0,2 килограмма. В погоде 
ли только дело? Всего ско
рее, ослабло внимание к 
животноводству. Поэтому 
так сильно и отстали кри- 
вошеинцы от своих сопер
ников ' по соревнованию 
— молчанбвцев.

ш

Людмила Ефимова и Анна Ковалева — доярки Полы- 
нянскои молочнотоварной фермы совхозГ"^ « с Х “ .  
nonun *’ *̂ *̂ ®™ района. За прошедший зимний стойловый 
ЭЯ получили от каждой из восьмидесяти коров,

ухаживают, по 1.973 килограмма молока, 
^ о  очень высокий результат. Не снижают результатов 
молодые животноводы и сейчас, переведя коров в лет- нци лагерь.

Фото Е. Лисицына.

^Конкурс ферм: роль специалиста

Только начало
и. СМИРНОВА, 

работница совхоза.'

От дежурного по «;{шо 
животновода». На свой .воп
рос автор по сути дела са
ма же дала ответ. Конечно 
же, в первую голову винова
ты руководители отделения 
и совхоза — не позаботи
лись о подъездных путях к 
ферме. Насколько виноваты 
животноводы, названные в 
письме, пусть разберется 
профком совхоза. Но ясно, 
что наказывать рублем надо 
было й управляющего, и 
зоотехника. На свой счет 
руководство совхоза должно 
взять и затраты на букси
ровку молоковоза,,на нера
циональное использование 
трактора и т. п. Понятно, 
что удобнее винить «стре
лочника», но бесхозяйствен
ность началась все-таки с 
руководителей.

П Р И Б А В К А  -  
П О С Т О Я Н Н О

Высоких показателей на 
завершающем этапе зимов
ки скота добиваются живот
новоды совхоза «Филимо- 
новский». В настоящее вре
мя здесь получают в день от 
каждой коровы по 11,5 ки
лограмма молока, что на 2,6 
килограмма больше прошло
годнего результата. Этот ус
пех’в-хозяйстве объясняют 
в первую очередь возросшей 
трудовой и технологической 
дисциплиной, хорошими 
кормами, С большой отдачей 
трудятся на ■ Филимоновской 
молочнотоварной ферме до
ярки Н. С. Иванова, В. В. 
Чаплинская и другие.

Животноводы совхоза име
ни Ленина также обеспечи
вают большую для этих 
дней прибавку—-по 0.8 кило
грамма молока от коровы, В 
совхозе имени Кирова она 
наполовину меньше, однако 
здесь выше суточная про
дуктивность животных — 
10,8 килограмма. На Ягодной 
ферме этого хозяйства ус
тойчивые результаты полу
чают ветеран, А. С. Елагина 
и молодая доярка Н. И. Да
нилова. *

Н. ПИНЧУК.
Асиновский оайон.

Ветфельдшер Леонид Ми
хайлович Кочегаров работа
ет на Туендатской ферме 
четыре года. Перенял про
фессию отца, уже в пятнад
цать лет нередко заменял 
его. Дело свое знает, и в 
коллективе его уважают.

— Сейчас вот заканчиваю 
подготовку скота к выгону 
на пастбище, — рассказы
вал Кочегаров. — Промыва
ли глаза, обрабатывали ро
га, копыта, втирали мазь от 
овода. Но это — текущие 
заботы, а главные связаны 
с телятами. Нет у нас ро
дильного отделения, поэтому 
непросто предупредить ки
шечные и простудные забо
левания. Работы много, при
ходится бывать и хирургом, 
и гинекологом, и стоматоло
гом. А что? И зубы удалять 
приходится. За чистоту на 
ферме боремся вместе с 
зоотехником Б. С. Косовой.

Как заметил главный зоо
техник колхоза «Россия» 
Л. И.' Корж, с приходом 
Л. М. Кочегарова на ферму 
падеж скота и случаи забо
левания сократились втрое.

' В этом году пало только де
вять голов, да и то по недо
смотру дежурных.

Велика роль специалиста 
в животноводстве. Он и ор
ганизатор производства, и 
необходимые советы даст, и 
действенную помощь ока
жет. Об этом мы говорили с 
дояркой Гагаринской фермы 
Флюрой Хасьшовной Хайда
ровой.

— Наша ферма по показа
телям всегда была средней, 
— сказала она. — Много у 
нас добросовестных работни
ков, но молоко давалось нам 
с большим трудом, дополни
тельными затратами, так 
как работа со стадом почти 
не велась, скот подолгу не 
выбраковывался. Все время 
на ферме не хватало спе
циалистов, менялись они. 
Но вот в последние два года 
закрепились ветфельдшер 
Наталья Котлярова, техник- 
осеменатор Галина Деева, 
зоотехник Екатерина Федо
сеева. И мы ощутили по
мощь специалистов. Они по
могают и в то же время 
требуют. Очень многое зна
чат для сохранения молод
няка, поддержания здоровья 
коровы сокращения сервис- 
периода, прогулки. Но лени-, 
лись это делать: благо, тре
бований и контроля не было. 
Теперь это невозможно. Или

вот весной слабые телята 
рождаются. Опять специали
сты подскажут, как лучше 
настой из трав приготовить, 
врачебную помощь окажут. 
Вместе мы работаем, заодно.

Всего третий год, как за-' 
ново возродилась Окунеев- 
ская ферма. Но ее неболь
шой коллектив уже держит 
на прицеле трехтысячный 
рубеж надоев молока.. Усерд
но работают скотник А. Е. 
Першин, доярки У. В. Снет- 
кова, Т. Н. Степкова. Но ду
шой коллектива животново
ды называют зоотехника 
Наталью Цыганову, совсем 
еще молодую, смуглолицую, 
с румящем на щеках де
вушку.

— А я тут при чем? — от
вечает Наталья, когда ее 
спрашивают о причинах то
го, как удалось добиться, 
чтобы на ферме была сто
процентная сохранность ско
та. — Сами люди работают. 
И от ветучастка по.могают 
нам М. М. Ушакова и А. И. 
Сокольникова. А я просто 
стараюсь выполнить свои 
обязанности. Еще много не
достатков у меня. Пока хро
мает учет. Селекционера у 
нас нет, так что надо самой 
вести и селекционную рабо 
ту. В общем, предстоит сде
лать евде больше, чем сдела 
но.

Колхоз «Россия» сЛывет в 
Зырянском районе крепким 
«середняком». Но нынче, по
хоже, в колхозе полны ре
шимости подняться на но
вую высоту. Увеличились с 
начала года продуктивность 
скота, выход и сохранность 
телят, выр'осло поголовье 
коров.

— Успехи радуют, — гово
рит главный зоотехник кол
хоза Л. И. Корж. — Но это 
только начало. Пока еше 
только приступили к обнов
лению породы стада. Соби
раемся вводить черно-пест
рую.. На двух ферд:ах внед
рили искусственное осемене
ние. Еще немало больных 
коров, хотя и процент зна
чительно сократился. Со 
следующего года все специа
листы будут работать ит 
конечного результата. Л это 
означает прежде всего повы
шенных! спрос, учет и КОН
ТРОЛЬ. В это.м иаправпенми 
Mb' и работаем. Ду.маю. , что 
■это единственно вор;ный 
путь.

Г. ГОРЧАКОВ, 
наш корр.

Зырянский район.
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=КРАСНОЕ ЗНАМЯ^
■>

5 тоня 1984 года*

^ ^ ^ т т т т ш т

ш Решения апрельского (1984 г.) Пленума ЦК КПСС -  в жизнь I
о  депутате областного Совета Анатолии Ивановиче Сухорученко рас- 

сказьгеали, что он, как заправсюгй прораб, вникает во все дела строек, 
контролирует их и, когда возникает необходимость сказать свое весгме 
слово, делает это обязательно. Сам Анатолий Иванович при встрече к 
такой характеристике отнесся весьма иронично, заметив лишь, что депу
татские обязанности заставляют его «крутиться

В Лоскутовскбй «Сельхозтехнике», где он работает токарем, к его пор
трету добавили и другие штрихи. Когда понадобился специалист на уча
сток ремонта технологического оборудования и перейти па новое место 
предложили Сухорученко, он,, несмотря на то, что прежняя работа его 
устраивала, незамедлительно согласился; ^Надо, значит, надо»*.

Непритязательный, что касается личных интересов, он наступателен, 
когда речь идет об интересах общественных. С кем же, как не с ним, и 
вести разговор о резервах повьппения депутатской активности, об улуч
шении деятельности местных Советов.

„ А в т о р и т е т
п о д н и м а т ь

д е п у т а т а
с о о б щ а . . . ^ ^

—■ Анатолий Иванович, 
вы, конечно, внимательно 
познакомились с материала
ми апрельского Плеятма 
ЦК КПСС и выступлением 
на нем Генерального еекре- 
таря ЦК тон. К. У. Черненко. 
Пленум, как известно, об
ратил внимание на широкое 
развертывание инициативы 
и творчества масс, потребо
вал от депутатов активно 
включиться в решение уз
ловых проблем обществен
ной жизни. Но вот какое 
дело: кое-кто из депутатов 
считает, что для выполнения 
всего этого существующих 
умовий недостаточно.

— Встречался и я с та
кими скептиками. Не могу 
согласиться с ними. Суще
ствующие формы депутат
ской работы дают широкую 
воз.можность влиять на все 
сферы нашей жизни. Нуж
на только инициатива. Ве
то именно и не хватает нам, 
депутатам.

Вот взять наказы избира
телей. Для депутата это де
ло чести — добиться, чтобы 
наказ был вьшолнен. Ведь 
порой тысячи людей заин
тересованы в том, чтобы де
ло, которое тебе поручили, 
сдвинулось. Да и для тебя 
самого разве не важно ощу
тить причастность к коллек
тивному делу? Но ведь не 
секрет, что бытует и такое 
мнение: депутат — лишь
«фигура», которая стоит за 
наказом, а всю черновую 
работу должен делать кто- 
то: исполком, хозяйствен
ные руководители.

Глубоко убежден: только 
личная заинтересованность 
позволяет довести начатое 
до конца. Вот вы приводи
ли сравнение с прорабом... 
Да никакой я не прораб, но, 
ПРО.ХОДЯ каждый раз мимо 
строящейся школы, обяза
тельно загляну. Сегодня по
интересовался: «Как дела с 
техникой?». И с удовлетво
рением услышал: «Технику

стягиваем, начинаем разво
рачиваться».

А как далась эта школа,
кто бы знал!

Поселок Лоскутово—моло
дой, немногим более десяти 
лет ему, и развивается, на
до сказать, бурно. Все ро
дители в один голос: пора 
строить школу. Я и сам это 
понимал.

Но ничто само собой не 
делается, даже если объект 
числится в наказах избира
телей. Пришлось обратить
ся с депзгтатским запросом к 
начальнику Томского тер
риториального управления 
строительства Б. А. Маль
цеву. Только руководитель 
на тот запрос не ответил, 
промолчал. Но и я не сми
рился, написал письмо в 
облисполком. Ответ пришел 
положительный, однако 
строительство объекта не 
начиналось. Поехал я тогда 
на личный прием к Борису 
Алексеевичу Мальцеву.

Разговор получился заин
тересованный, но вот что я 
вьшес из него. Руководи
тель, как правило, не от- 
казьшается от исполнения 
наказов, во и не стремится 
их выполнить, так как стал
кивается с хозяйственными 
трудностями; не все объек
ты по наказам' 'избирателей 
плановые, возводить их не 
просто. Вот тут-то и нужны 
настойчивость депутата, его 
толчок.

В этом убедился не только 
тогда, когда добивался 
строительства школы, но и 
при выполнении других дан
ных мне наказов. И всякий 
раз, глубже вникнув во все 
сложносТ|И дела, уже не счи
тал других безответственны
ми и неисполнительными. 
Просто лишний раз убеж
дался, что роль депутата не
заменима.

— В самом начале разго
вора вы заметили, что у де
путата достаточно возмож
ностей для того, чтобы

влиять на окружающую 
дейстпвительность.-

— Конечно. Депутатский 
запрос, выступление на сес
сии, зшастие депутатской 
комиссии, «днях депута
та». Вот сколько трибун! Я 
лично стараюсь использо
вать каждую.

Недавно выступал на сес
сии областного Совета. Го
ворил о том. что волнует 
•коллектив, — о качестве ре
монта техники, о том, что 
мешает избежать реклама
ций. Затронул, конечно, и 
бытовые вопросы. Медленно 
развивается в поселке соц
культбыт. Например, за 
гвоздями, за бытовой мело
чью приходится ехать в го
род. Понимаю, что произ
водственных перемен не 
сразу добьешься — не все 
тут от нас зависит, а вот 
с бытом вопрос решаемся. 
«Сельхозтехника» приняла 
решение оборудовать вось
миквартирный дом под ма
газин. Следуя этому приме
ру, «Сельхозхимия» откро
ет Дом быта.

Опираясь на исполкомы 
районного, поселкового Со
ветов, удается решить и 
другие вопросы. Например, 
недавно, накануне заселения 
благоустроенного дома, ко 
мне обратилась одинокая 
пожилая женщина из при
шедшей в негодность избу
шки. Зная, как трудно" с 
жильем и с какой присталь
ностью следят в любом кол
лективе за продвижением 
очереди, я прежде решил 
тщательно" разобраться в 
обстоятельствах дела. При
шел к выводу, что помощь 
нужна безотлагательная. С 
этим и обратился в испол
ком Богашевского поссове
та. Вопрос был решен по
ложительно.

— Но основные обязанно
сти депутата связаны с его 
производственной деятельно
стью. Он, прежде всего, ра
бочий, служащих!... И от то
го, наверное, как складыва

ются у него отношения вя 
производстве, зависит и его 
депутатская активность.

— Об этом я бы хотел 
сказать особо.

Мне кажется, что только 
тогда депутат по-настояще
му деятелен, когда у него 
деловой контакт с руково
дителем, постоянная под
держка партийной организа
ции.

Вернусь к примеру со 
школой. Думаете, я само
лично писал письма и «про
бивал» строительство? Ниче
го подобного. Мне помогали 
управляющий «Сельхозтех
никой» В. Н. Тюфилин, се
кретарь партийной органи
зации В. И. Огородов. Они 
понимали, насколько важен 
данный мне наказ.

Роль руководителя в дея
тельности депутата вообще 
серьезней, чем может пока
заться на первый взгляд. Я 
знаю депутатов, которые, 
постучав раз-два в ‘дверь 
своего начальника и не най
дя поддержки, что называ
ется, остывали. Между тем 
депутат не всезнайка, бо
лее того, он часто вообще 
не представляет себе всех 
тонкостей производства, не 
осведомлен о финансовых 
операциях, порядке заклю
чения договоров и т. п. Вот 
тут руководитель и должен 
не только «натаскать» депу
тата, но и помочь ему ис
пользовать нужные рычаги. 
А кроме того, постоянно 
информировать, как решает
ся тот или иной вопрос.

Не секрет, что к депута
ту обращаются по самым 
рэеличным поводам. И каж
дому он должен дать ответ. 
Если не имеет представле
ния о строительстве жилья, 
устройстве ребятишек в дет
ские учреждения, порядке 
оплаты труда — а именно 
эти вопросы чаще всего вол
нуют людей, — о каком 
взаимном контакте с изби
рателями может идти речь? 
Я вхож в кабинеты всех

руководителей предприятий, 
что находятся в .Яоскутове, 
и это мне помогает.

— Но, наверное, что-то в 
вашей депутатской деятель
ности и мешает?

— Мешает неу.мение орга
низовать коллективную ра
боту. Кажется, и в депутат
ских делах я не новичок

второй созыв избирают 
меня в областной Совет, и 
все мероприятия, что поло
жено, посещаю, а неясного, 
неопределенного еще много!

Возглавляю я в Лоскуто
ве депутатскую группу. 
Группа большая — 14 чело
век, и, ххазалось бы, можно 
сделать многое. Но получа
емся еще не все. Чем объ
яснить? не всегда знаю, ку
да направить коллективные 
усилия, а главное, как это 
сделать.

Мне иногда кажется: вот 
приехал бы кто-нибудь из 
компетентных работников 
исполкома областного Сове
та, помог на месте. Много 
дае% живая работа. Будучи 
прежде в комиссии по здра
воохранению и участвуя в 
выездных заседаниях, убеж
дался в этом.

Чувствую, что наегтало 
время разрядить и обстанов
ку межведомственности, ко
торая мешает комплексной 
застройке поселка. Тут тре
буется помощь со стороны 
райисполко.ма прежде всего.

— Значит, если обобщить 
ваш разговор.„

— —то следует заключить, 
что авторитет депутата надо 
поднимать сообща, а резер
вов для j'oro, чтобы он стал 
активнее, предостаточно.

Беседу записала
Н. ГУБСКАЯ.

ОТ РЕДАКЦИИ: Разговор 
о повышении активности де
путата, который начал Ана
толий Иванович Сухоручен
ко, весьма актуален. В са
мом деле, многое в деятелх»- 
ности депутата зависит и от 
внутренней самодисципли
ны, и от внешних обстоя
тельств. Что же мешает 
или, напротив, помогает 
народным избранникам до
стойно выполнять свой
долг, приносить максималь
ную пользу? К этому раз
говору мы приглашаем
всех, кому избиратели ока
зали свое доверие.

Советы
специалиста О Д Е Ж Д А

СЕНЯН К У К У Р У З Ы
в  условиях Западной Си

бири период вегетации для 
кукурузы очень короток. 
Избегая весенних похолода
ний, ее сеют в конце мая— 
начале июня и, опасаясь 
осеххних заморозков, убира
ют 15—18 августа — в са- 
мый интенсивный период 
роста. В это вре.мя кукуру
за имеет повышенную вла
жность. Чрезмерная влага 
закладываемой силосной 
массы способствует интен
сивному развитию масляно
кислого брожения, что сни
жает качество корма.

Чтобы более производи
тельно ислользова,ть ресур
сы тепла, на сельскохозяй
ственной опытной станции 
изучается новый способ по
сева кукурузы — гидрофо- 
бкзированными семенами в 
ранние сроки. Гидрофобиза- 
ция — похсрытие семян тхо- 
ли.мерной, гидрофобной
пленкой. Если кукурузу 
сеять необработанными се
менами в ранние сроки, то 
значительная часть семян 
погибнет, не дав всходов. 
Основная причина гибели 
семян и ростков заключа
ется не в теплолюбивости 
кукурузы, а в беззащитнос
ти против вредителей и бо
лезней ' при продолжитель
ном нахождении в почве. Ну, 
а изреженность посевов от
рицательно сказьшается на 
урожайности.

Гидрофобная пленка близ
ка по химической природе 
к поверхностному слою вос
коподобного вещества самих 
семян кукурузы, равномер
но и прочно покрывает их. 
Известно, что во время убор
ки, транспортировки, калиб
ровки и сева семена зачас
тую травмируются, на их 
оболочке образуются трещи-

- ны, в результате чего они 
повреждаются микроорганиз
мами и загнивают. Во вре
мя гидрофобизации все ви
ды повреждений на семени 
закрываются пленкой поли
мера, а заключенный в нее 
ядохи.микат медленно вымьь 
вается в зону зародышевой 
корневой системы, обеспе
чивая надежную защиту се
мян и всходов.

Полимерная пленка раст
воряется только при наступ
лении опти.мальных те.мпе- 
ратур для прорастания се
мян — 10 градусов тепла на 
глубине 6—8 сантиметров. 
Поэтому семена, посеянные 
в ранние сроки, будут на
ходиться в почве без изме
нений до наступления бла
гоприятных условий. При 
наступлении этих условий 
пленка растворяется и ве
щества, находящиеся в ней, 
действуют как стимуляторы 
роста и развития.

Гидрофобизация позволяет 
полнее использовать корот
кое лето. В результате того, 
что зерно не повреждается' 
вредителями и не загнива
ет, на 25—30 процентов по
вышается полевая всхо
жесть. Растения лучше рас
тут, быстрее наступают все 
фазы развития. В результа
те растения приобретают 
большую устойчивость к за
сухе, продуктивнее исполь
зуют зимне-весеннюю вла
гу в почве. В -наших опытах 
при посеве 9 мая гидрофо- 
бизированными семенами 
получено до 48 процентов 
початков. За три года ис
следований урожай зеленой 
массы составил свыше 350 
центнеров с гектара. Влаж
ность зеленой массы была 
78 процентов, в результате 
урожай сухого вещества до

стигал 190 центнеров с гек
тара при 118 центнеров в 
контроле. Улучшились пи
тательные достоинства мас
сы: увеличилось содержание 
переваримого протеина,
сахара, каротина.

Некоторые специалисты 
сетуют: мол, посеял кукуру
зу гидрофобизир'ованными 
семенами, а прибавка уро
жая небольшая или сбвеем 
ее нет. Но ведь высокий 
урожай получают, как из
вестно, не от внедрения од
ного приема, а от комплек
са агротехнических меро
приятий.

Всю кукурузу сеять гид- 
рофобизированными семена
ми не следует, поскольку 
при раннем посеве на боль
ших площадях становится 
трудно, а подчас невозмож
но бороться с сорняками и 
своевре.менно подготовить ’ 
пашню к посеву. В хозяйст
вах, где большие площади 
кукурузы, следует занимать 
15—25 процентов посевов 
гидрофобизированными се
менами. Это позволит луч
ше разместить посевы, 
тща':^льно подготовить поч
ву, организовать равномер
ную уборку.

Следовало бы, на наш 
взгляд, организовать в об
ласти централизованные ме
ханизированные пункты для 
гидрофобизации семян. В 
1983 году силами «Сельхоз- 
химии» централизованно го
товился гидрофобный раст
вор. В этом году такой опыт 
надо продолжить.

А. АНАНЬЕВ, 
старший научный сот
рудник Томской сельско
хозяйственной опытной 
станции, кандидат сель- ' 
скохозяйственных наук.

Предприятие В о сто чн ы е  
ялентр ически е  сети (г. Асино) 
о б служ и вает  линии электро 
передачи четы рех  районов об
ласти. Здесь работает элент- 
р ослесарь А лександр  И вано 
вич Загаев . спец иалист вы со 
кой квалиф икац и и . Он прово
дит ремонт оборудованил 
эл ектр и чески х  подстанций во 
всех  этих  районах. Неодно
кратно  А . И. Загаев  подтверж 
дал звание  «Ударник ком м у
нистического  труда».

Фото Е- Лисицына.

Благоустройство забота общая
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Полным ходом идет двух

месячник по благоустройст
ву и санитарной очистке. 
Многие коллективы, не
смотря на погодные условия, 
делают закрепленные тер
ритории чистыми и наряд
ными. Можно отметить ста
рание и постоянство кол
лективов манометрового за
вода, телефонно - телеграф
ной станции, управления 
«Облгаз», участка благоуст
ройства ГРЭС-П. Но есть у 
нас и такие горожане, ко
торых добрыми хоз.чевами 
не назовешь.

У объединения «Томск- 
облрембыттехника» на ба
лансе два дома — по ули
це Алтайской, 66, и Новго
родской 1-а. Из года в год 
высказываются претензии к 
содержанию этих дворов, а 
директор Ю. П. Круглов из 
года в год заверяет, что по
правит дело. Вот и нынче 
всюду мусор, неухожен
ность, нет ни сушилок, ни 
детских площадок. Иногда 
думаешь: может, временно
поселились здесь люди?

Директор банно-прачеч
ного объединения Р. С. 
Алимов расписался в сво
ей беспомощности. Уверяет, 
что не слзчпают его заведу
ющие банями 1 и 6. А
территории этих бань на
столько неряшливы! Пол
нейший беспорядок в усадь
бах домов 'ПО улице Твер
ской, 68 и 68-а, трамвайно
троллейбусного управления. 
Свалки мусора образова
лись во дворах по ул. Бал- 

■ тийск.ой, 22 и 18, ул. Писем
ского, 4 и 6 (дома принад
лежат ЖКО «О.мальпроиз-
Еодства»),

Хуже в Кулагинском
жилмассиве. А ведь началь
ника ЖЭУ-5 П. В. Несте
ренко уже штрафовали.
Вяло действует управление, 
но и спецавтохозяйство за

няло неверную позицию. 
Много раз просили его во
зобновить кольцевую вы
возку, поскольку уплотнен
ность застройки не позволя
ет оборудовать контейнер
ные площадки, но в спецав- 
тохозяйстве глухи к этим 
просьбам.

Продолжается тяжба спец- 
автохозяйства с прои.звод- 
ственно - жилищными тре
стами по поводу так назы
ваемого «лишнего» мусора. 
За то, что Советский 
ПЖРТ не уплатил за про
шлый год 6 тысяч рублей, 
спехгавтохозяйство не на
правляет этому тресту ме
ханизированные звенья. А 
в результате с улиц Алтай
ской, 163, 157, Кулагина, 45, 
О. Кошевого, 70, Сибирской, 
81, своевременно не выво
зится мусор. По улице 
Л. Толстого, 83, из-за за
хламленности даже . возник 
пожар.

42 рейда по наведению
санитарного порядка прове
дено нынче в районе при 
участии депутатов, работни
ков милиции, 50 человек
обсуждены на администра
тивной комиссии, со многи
ми жильцами проведены
беседы, ряд руководителей 
оштрафован. А эффект, на
до сказать, невелик. Не бу
дет порядка до тех пор, по
ка каждый коллектив не 
возьмется за дело настой
чиво, не TipoHBHT сознатель
ности. Ведь город-то — 
наш. Не приглашать же для 
уборки гостей!

Т. ЛОЙ,
старший инженер Со
ветского комбината 6̂ ja- 

гоустройст1ка;
Л. ПОРОХ1ШЛ, 

главный государствен
ный санитарный врач 
Советеглаго района, де
путат районного Совета.

Возвращаясь 
к напечатанному н е

Пожалуй, стройка на селе сегодня —  главный 
фастор, который определяет наличие кадров и, сле
довательно, темпы дальнейшего развития сельскохо
зяйственного производства. О том, как выполняет 
свои договорные обязательства перед хозяйствами 
Колпашевского района П М К -580 треста «Томск- 
сельстрой», шла речь в опубликованной год назад 
статье «Подножка заказчику». Изменился ли стиль 
работы партнеров сельчан с той поры? Мнения тех. попробовали разобраться, 
кому был задан этот вопрос, совпали с точкой зре- Посыпались взаимные уп- 
|шя представителя самой заинтересованной стороны, ® словесной
начальника райсельхозуправления, председателя со
вета РАПО П. С. Хмеля.

будем поправляться. Нынче 
обязательно рассчитаем- 
ся с долгами по вводу и 
постараемся больше не 
плодить брак. Что касается 
недоделок на Чажемтов- 
ском комплексе, то в этом 
стоит разобраться. Хотя бы 
для того, чтобы еще раз не

и

— Перелом наступил, —• 
сказал Павел Саввович, — 
прежде всего в психологии 
строителей. В решении мно
гих вопросов уже находим 
общий язык. Полагаю, ’ что 
взаи.моотношения с парт- 
неро.м будут развиваться в 
нужном направлении, а 
те.мпы работ на сельских 
стройках приобретут более 
динамичный характер.

О том, что подрядная ор
ганизация теперь больше 
занимается тем, чем ей и 
•положено заниматься (то 
есть строительством на се
ле), красноречиво говорят 
цифры. Но, как известно, 
работу строителей венчает 
не столько сумма освоен
ных средств, сколько ко
нечный результат — ввод 
объектов в эксплуатацию. 
И заказчик, и подрядчик 
ДО.ЯЖНЫ быть одинаково за
интересованы в сокращения 
сроков работ. Ибо. чем 
раньше объект вступит в 
строй, тем быстрее начнут 
окупаться вложенные, в не
го средства. Так что глав
ное все же — не сколько 
строить, а как. ,

Беседуем на эту тему с 
главным инженером-строи- 
телем райсельхозуправле

ния П. Е. Мариненко и 
начальником мехколонньв 
А. В. Витюком. Диалог по
лучился предметным и 
острым, вскрыл подводные 
рифы в отношениях парт
неров.

— К сожалению, качест
венная сторона ■ дела по- 
прежнему страдает, — за
явил Павел Евдокимович 
и, чтобы не быть голо
словным, открыл папку с 
документами. — На объек
тах управления сельского 
хозяйства в прошлом году 
полностью освоили выде
ленные средства лишь на 
шестнадцатиквартирном до
ме для НГСС. Не видно 
просвета на стройке с де
сятилетним стажем — жи
вотноводческом комплексе 
в Инкине. До'пущен брак 
на строительстве гаража в 
совхозе «Новоселовский». 
Акт приемки в эксплуата
цию первой очереди живот
новодческого комплекса в 
совхозе «Чзжемтовский» 
подписан в конце года ' с 
длиннющим (более десяти 
листов) списком недоделок.

— Действительно, недора
батываем много, •— согла
шается Анатолий Василье
вич. — Но выводы делаем,

пере-палке прозвучало сло
во «технология». Стоп, На
верное, это и есть та 
«печка», от которой надо 
танцевать. Начальник мех- 
колонны, видимо, прав, ут
верждая, что строители — 
не технологи. Для них ру
ководство к действию — 
проектная ■ документация. 
Она не всегда отличается

совхоз «Чажемтовский») 
именно так строил свои 
отношения с подрядчиком, 
то, наверное, сейчас не 
пришлось бы долбить пе- 
рекрьггия, поднимая на нуж
ную высоту лоток навозо- 
удаления, рушить стену, 
сдвигая в другую сторону 
ворота в родильном отде
лении. И кормовые прохо
ды не оказались бы узки 
для проезда кормораздатчи
ков.

Строители охотно берутся 
за сооружение любых объ
ектов в птицесовхозе «Кол- 
пашевский». Секрет тяготе
ния не только в том, что 
хозяйство почти в черте 
города. Директор Т. М. 
Коньшин твердо убежден: 
моральную и материаль
ную ответственность за по
ложение дел на стройке в

высоким качеством и не- . большей мере должен не
редко нуждается в коррек- сти заказчик. И считает, 
тировке применительно к ^  лучше хорошо помо-
местным условиям и воз
можностям. Потому что 
проектанты—тоже не хозяй
ственники и не зоотехники, 
а сидя на какам-то этаже 
института в Томске или 
другом городе, и им трудно 
предусмотреть буквально 
все. К тому же, как утверь 
ждает А. В. Витюк, комп
лекс запроектирован для 
беспривязного содержания 
животных с каскадно
сплавной системой навозо- 
удаления. А решили пере
кроить проект по-своему, 
чтобы коров держать на 
привязи, навоз убирать 
транспортером. Но коль уж 
дело повернулось так, то 
сесть бы заказчику с под
рядчиком рядком да пого
ворить ладком...

Если бы в свое время 
заказчик (сначала объеди
ненная дирекция строя
щихся объектов облсель- 
хозуправления, а потом

гать подрядчику, чем пло
хо строить. Вопросами 
строительства директор за
нимается лично. Держит 
связь с проектными инсти
тутами, доводит до квнди- 
ции документацию, удов
летворяет просьбы строите
лей, лишая их тем самым 
аргументов, оправдываю
щих простои. Ежедневно 
бывает на объекте. конт
ролируя качество работ. 
Словом, заказчик и под
рядчик довольны.

В последнее время на
метилось потепление в #от- 
ношениях с совхозом «Ча
жемтовский». Директор 
Н. В. Жоржевский и на
чальник мехко.тонны до- 
стхггли взаимопонимания. 
Совхоз помогает прдрядчи- 
ку транспортом и другой 
техникой, завозит на объ- 
,екты столярные изделия, 
шифер, кирпич.

Для увеличения объемов

подрядных работ на селе в 
1982 году был издан, приказ 
за подписью начальника 
облсельхозуправления и 
управляющего трестом
«Томсксельстрой» о созда 
НИИ к 1985 году мастерских 
участков ПМК-580 в дерев
нях Инкине и Чажемто 
с тем, чтобы поручить им 
застройку всех заречных 
совхозов. Обустройством 
материально - технических 
баз стройучастков должны 
заниматься совместно и 
хозяйства, и мехколонна. В 
Чажемто кое-что из наме
ченного уже претворяется 
в жизнь. А вот в Инкине 
ни та, ни другая сторона 
особого энтузиазма не про
являют.

Одним из внутренних ре
зервов ПМК-580 является 
внедрение бригадного под
ряда и повышение произво
дительности труда. Это _
все еще неподнятая целина. 
Другое дело — трудности, 
которые колонне не под си
лу решить самостоятельно. 
В частности, со снабжением 
кирпичом. Зимой большие 
издержки на транспорти
ровку, летом вынуждены 
катать взад-вперед по Оби 
кран на барже (это при 
остром дефиците разгру- 
зочных механизмов на 
объектах), потому что при
чал в Молчанове не меха
низирован. Тяжело с фон
дами на пиломатериалы. 
Не решается пока вопрос 
о разработке песчаного 
карьера в Колпашеве...

Словом, проблем у кол- 
пашевских строителей еще 
много. Настолько много, 
что нам не раз придется 
возвращаться к теме, пре
жде чем она потеряет ост
роту.

' Н. ГОНУЦУРА, 
наш соб. ворр.

Ко;щашеЕский район.

НОВОСТИ

новости
Исследования | 

на экране
На днях представительной 

аудитории политехников 
члены съемочной группы 
студии «Леннаучфиль.м» по
казали свою новую работу— 
документальную ленту «Се
креты каменной воды». 
Фильм сделан на базе ис
следований, проведенных 
проблемной гидрогеохимиче- 
ской лабораторией и кафед
рой гидрогеологии и инже
нерной геологии ТПИ. Науч
ный консультант фильма — 
профессор С. Л, Шварцев.

Картина, поставленная ре
жиссером И. 3, Войтенко, 
рассказывает, что в толще 
осадочных пород земной ко
ры накапливается большое 
количество так называемой 
связанной воды, В этой воде 
обитают различные микро
организмы, совершающие в 
процессе жизкедеятельноспс 
большую геохимическую ра
боту.

Зрители — работники 
ТПИ, объединения «Томск- 
нефтегазгеология». Томского 
отделения _ СНИИГГиМСа, 
комплексной геологической 
экспедиции — задали созда
телям фильма много вопро
сов.

Л. КОРОБЕЙНИКОВА.

Будет новый 
завод!

Главное управление мик
робиологической промыш
ленности при Совете Мини
стров СССР утвердило' про
ектное задание на строи
тельство в Томской области 
опытно - производственного 
завода белково-витаминных 
концентратов. Главным про
ектировщиком будущего 
предприятия определено Ле
нинградское научно-произ
водственное объединение 
«Гидролизпром». Новый за
вод станет вырабатывать из 
продуктов, получаемых при 
переработке томского газа, 
белковые вита.минные до
бавки для кормов.

На днях Томский трест 
инисенерно - строительных 
изысканий — руководители 
работ М, Г. Тышкевич и 
Н. С. Митряшкин — при
ступил к работе на будущей 
площадке завода. распола
гающейся в районе Томского ' 
нефтехимического комбината.

Новое предприятие станет 
заметным вкладом томичей 
в выполнение задач Продо
вольственной программы 

В. ФЕДОРОк

-f
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З ТОЙ сложной социаль
но-медицинской проб
леме было уделено 

, особое внимание на июнь-
j-  ском (1983 г.) Пленуме ЦК

КПСС как одному из путей 
предупреждения заболева
ний, Ведь ничто так не спо
собствует укреплению здо
ровья населения и продле
нию его активной творче
ской жизни, как раннее вы
явление и проведение аф
фективного лечения наибо- 

, лее распространенных забо
леваний.

Всеобщая ежегодная дис
пансеризация — задача 
сложная, и решается она на 
государственном уровне при 
активном участии, четкой и 
слаженной работе партий
ных, советских, медицин
ских органов и учреждений. 
Это дело не только узко 
специализированных служб, 
а врачей всех медицинских 
специальностей. Успешная 
реализация намеченной про
граммы зависит также от со
знания каждым граждани- 
но.м того, что охрана здоро
вья — это не только лич
ное дело, но и общественно 

^ необходимая социальная по- 
Г требность.

В нашей области работа
ют противотуберкулезный, 
кожно-венерологический, он

кологический, психоневроло
гический, глазной, врачебно
физкультурный, кардиологи
ческий диспансеры. Диспан
серизация заняла ведущее 
место в работе участковых 

-терапевтов, педиатров, цехо
вых врачебных участков. 
Ею охвачены дети и подро
стки, учащиеся учебных за
ведении, рабочие, служащие 
некоторых отраслей промы
шленности, сельского хозяй
ства, инвалиды Великой 
Отечественной войны, бере
менные женщины, спорт
смены.

Современная профилакти
ка имеет своим предметом 
здоровье — каково оно, есть 
ли резервы улучшения, как 
их использовать. Отделения 
профилактики и восстано
вительного лечения, созда
ющиеся на базе крупных 
поликлиник в Томске, Аси- 
не, Колпашеве, - Стрежевом, 
помогут решить главную за
дачу врача — идти навстре
чу болезни, а не по следам 
ее. Для диспансерных боль
ных областного центра бу
дет открыто консультатив
но-диагностическое отделе
ние на базе новой поликли
ники на Каштаке.

Уже охвачены диспансер
ным наблюдением жители

С ою з в р ач а больного
ВСЕОБЩАЯ ДИСПАНСЕРИЗАЦИЯ НАСЕЛЕНИЯ — ОЧЕРЕДНАЯ ЗАДАЧА ОБЛАСТНОГО ЗДРАВООХРАНЕНИЯ
нашей области, работа ко
торых связана с вредными 
условиями труда. Предель
ное внимание к каждому 
работающему на таком про
изводстве должно стать пер
вой заботой руководителя 
предприятия, председателя 
профко.ма, секретаря пар
тийной организации. Однако 
стопроцентного охвата всех 
работающих на вредном 
производстве мы пока еще 
нс добились. По области 
этот показатель составляет 
96,2 процента. В Тегульдет- 
ском, Кожевниковском, Кри- 
вошеинском и Бакчарском 
районах такая диспансериза
ция проводится плохо.

С первого июля нынеш
него года в Томской обла
сти начнется переход к все
общей диспансеризации на
селения, которая будет про
водиться поэтапно в тече
ние нескольких лет.

Первый этап — подгото

вительный — предусматри
вает учет каждого жителя, 
проживающего на террито
рии участкового врача, каж
дого работающего на про
мышленном предприятии и 
в сельском хозяйстве. На 
этом этапе изучаются меди
цинские документы на каж
дого пациента, оформлен
ные прежде, и объединяют
ся в единой амбулаторной 
карте.

Второй .этап диспансериза- 
ции_ — сплошной медицин
ский осмотр населения 
бригадами врачей н средних 
медицинских работников. На 
каждого человека, прошед
шего осмотр, будет заполне
на специальная карта, ко
торой присвоится кодовый 
номер для последующей ма
шинной обработки получен
ной информации,- На базе 
поликлиники нефтехимиче
ского комбината организова
ны подразделения автомати

зированной системы управ
ления облздравотдела. Руко
водит этой работой кандидат 
■медицинских наук 3. И. 
Вендров. В текущем году 
начнется всеобщая диспан
серизация рабочих и служа
щих нефтехимического ком
бината с применением ма
шинной обработки итогов 
врачебных осмотров.

Основная работа по дис
пансеризации населения ло
жится на плечи участковых 
терапевтов территориальных 
и цеховых врачебных уча
стков, педиатров. Профилак
тические осмотры будут 
проводить бригады врачей, 
в которые, кроме участко
вого или цехового терапев
та, войдут хирург - онко
лог, акушер - гинеколог, 
стоматолог. Отделения про
филактики и кабинеты до
врачебного приема возьмут 
на себя эту задачу в поли
клиниках.

Ежегодно охват диспансе

ризацией будет увеличи
ваться, и постепенно мы 
добьемся, что каждый жи
тель области раз в год обя
зательно будет проходить 
профилактический медицин
ский осмотр с комплексом 
лабораторны.х, функцио
нальных, диагностических 
обследований.

Здравоохранение области 
располагает сегодня широ
кой сетью лечебных учреж
дений — 41 поликлиника, 
365 фельдшерских и фельд
шерско-акушерских пунктов, 
37 сельских участковых 
больниц, 26 санэпидстанций, 
17 районных больниц. Двад
цатитысячный отряд работ
ников здравоохранения вла
деет проверенными жизнью 
многогранными методами и 
формами проведения дис
пансеризации и профилак
тической работы.

Областной отдел здраво
охранения работает в тес-, 
нейшем контакте с учеными

Томского научного центра 
Академии медицинских на
ук СССР, мединститута и с 
научно - исследовательским 
институтом курортологии. 
Начала реализация совме
стной комплексной програм
мы диспансеризации населе
ния по основным социально 
значимым заболеваниям — 
сердечно - сосудистым, он
кологическим, нервно - пси
хическим и некоторым 
наследственным — в 
трех северных райо
нах области; Колпашев- 
ском, Каргасокском и Алек
сандровском. Для проведе
ния программы всеобщей 
диспансеризации утвержден 
научно - координационный 
совет.

Подготовительный период 
к совместной работе закон
чен, приступаем к выполне
нию программы. Основной 
организационно - методиче
ский центр по pa3Pjg6oTKe и 
внедрению автоматизирован

ной системы диспансериза
ции населения решено соз
дать на базе Колпашевской 
городской больницы.

Работу по внедрению все
общей диспансеризации на
селения, живущего в Аси- 
новском и Зырянском рай
онах, разделят с практику
ющими врачами ученые 
Томского медицинского ин
ститута. В Томском районе 
врачи работают с сотрудни
ками института курортоло
гии.

Только при активной вза
имной работе всех звеньев 
практического здравоохране
ния, советских органов на 
местах и ученых-медиков 
Томска мы сможем реализо
вать программу всеобщей 
диспансеризации населения.

В. ПАНОВИЦА. 
заведующий отделом 

здравоохранения Томско
го облисполкома, заслу

женный врач РСФСР.

ВАС ПОЖАР ?
НАЙДИТЕ 2 КОПЕЙКИ ...
ИЛИ К а к  р а б о т а ю т  т е л е ф о н ы  - а в т о м а т ы
Телефон. Когда он появил

ся в нашем обиходе, вряд 
ли кто задумывается. Нам 
он достался в готовом виде, 
как удобная вещь повсе
дневного пользования. Ни
кто . не пойдет сегодня со 
срочным сообщением на 
другой конец города. Никто 
не побежит в отдел мили
ции или в «Скорую помощь» 
— по телефону быстрее. 
Нет его в квартире — ну, 
что же, воспользуемся теле
фоном-автоматом. У нас в 
Томске их около шестисот. 
Так что дозвонимся, глав
ное, чтобы таксофоны рабо
тали.

Вот это главное и есть 
цель нашего рейда. Надо во
очию увидеть, действуют ли 
автоматы в отдаленных 
ЖИЛМаССИВЕГХ и сколько их 
там.

Итак, микрорайон Юж
ный, Даже за последние год- 
два он разросся и вширь, 
и ВВЫ СЬ. Тысячи горожан 
получили здесь жи.чье со 
все.ми запроектированными 
удобствами, кро.ме, пожалуй, 
телефона.

Первый автомат по ул. 
Ф. Лыткина, 24, к которому 
подъезжаем, работает на 
«воздушке» — кабель под
властен всем погодным 
влияниям. От соседнего до
ма веером расходятся про
вода потоньше — к квар
тирным телефонам. При 
строительстве до.чов №№ 22 
и 24 подрядчик управления 
капитального строительства 
горисполкома — домострои
тельный комбинат—не про

вел телефонную канализа
цию, хотя технические ус
ловия по прокладке кабеля 
от АТС-4 были выданы 
своевременно. Было и реше
ние горисполкома по этому 
же поводу. О стремлении 
д е к  погасить долги сегодня 
говорит лишь траншея, ко
торую начали все же рыть. 
А пока — на «воздушке»...

Авто.мат у двадцатого до
ма исправен. Следующие — 
на автобусно-троллейбусной 
остановке «Южная». Из 
трех один не работает, два 
других вроде исправны. 
Впрочем, стоп! Они поче
му-то упорно не откликают
ся на «крик о помощи» — 
просто невозможно дозво
ниться по 01, 02, 03, 04. Ока
залось, все-таки, можно, но._ 
за монету. Так что не !^гай- 
те, граждане, от автомата к 
автомату. В чрезвычайной' 
обстановке храните хладно
кровие. У вас пожар? По
ищите две копейки. Такой 
порядок введен нынче особо 
инициативными монтерами, 
«болеющими» за выполнение 
плана.

Таксофон на доме по ул. 
Нахи.чова, 46, «честнее»: он 
хранит глухое, ничего не 
обещающее молчание. Сле
дуем по ул. Нахимова, Уче
бной, проспекту им. Ле
нина. Не работают в этой 
цепочке всего два автомата, 
зато каждый третий, а то 
и второй телефон не сое
диняется со спецслужбами. 
И эта история повторяется 
по всему городу: у универ
ситетской рощи и на пл.

им. Батенькова, у ЦУМа и в 
микрорайонах.

Порадовали лишь телефо
ны по пр. Фрунзе; за моне
ту и бесплатно.

— Этот участок обслужи
вает наш передовик Г. П. 
Савенков, — не без гордос
ти сообщили нам. — У него 
телефон замолкает только 
по уважительной причине, 
от него" не зависящей.

Нам, честное слово, очень 
приятно, что есть такие 
монтеры и есть целые ули
цы с исправными автомата
ми. Но тут же, по контрас
ту, возникает досада: а что 
другие монтеры — не мо
гут, не умеют, не хотят? 
Или спит их профессиональ
ная гордость? Человек по 
их вине не может вызвать 
«скорую помощь», пожар
ную охрану. Кто дал право 
на такую «работу»?

По Иркутскому тракту 
автоматы — наперечет. На 
Каштаке, на первый взгляд, 
не так и мало, но ведь мас
са домов в этих районах не 
телефонизирована. В такой 
с1-1туации, казалось бы, ну
жен особый контроль за 
каждым аппаратом. Увы! 
Каждый второй телефон не 
исправен, не считая тех, что" 
«не общаются» со спецслуж- 
ба.ми. Возможно, в следую
щей пятилетке строитель
ное управление № 3 треста 
«Томокпромстрой» сдаст, на
конец, АТС-7, которую дол
жны были построить еще в 
прошедшей пятилетке. Пока 
над будущим корпусом тор. 
чат лишь опоры.™

ЛЮДМИЛА ИЛЬИНИЧ
НА ТУНЕВА — ПРЕПО
ДАВАТЕЛЬ РУССКОГО 
ЯЗЫКА И ЛИТЕРАТУРЫ 
В ШКОЛЕ .№ 55 ГОРОДА 
ТОМСКА. СЕМЬ ЛЕТ РА
БОТАЕТ ОНА В ЭТеЯЙ 
КОЛЛЕКТИВЕ. Л. И. ТУ
НЕВА АКТИВНО УЧА
СТВУЕТ В ОБЩЕСТВЕН
НОЙ ЖИЗНИ ШКОЛЫ, 
ВДУМЧИВО И ИНТЕ
РЕСНО ПРОВОДИТ УРО  
КИ, ИСПОЛЬЗУЯ ОБ
ШИРНЫЙ ДОПОЛНИ
ТЕЛЬНЫЙ МАТЕРИАЛ.

Фото Е. Лисицына.

Во время рейда мы, кста
ти, не обнаружили призна
ков «вредительства», на ко
торое часто ссылаются свя
зисты. В одной только буд
ке по Иркутскому тракту 
кто-то оторвал и закрутил 
в спираль полосу металла.

К огромному дому по ул. 
Алтайской, 126, подъезжаем, 
уже . завершая рейд. Здесь 
два дня назад в одной из 
квартир случился пожар. 
Его, конечно, потушили. 
Команда пожарных при
была сразу же, как позво
нили. А вот позвонили не 
сразу. По той причине, что 
в доме и у дома нет ни од
ного телефона. Нет телефон
ной будки в обозреваемой 
округе. Ближайший аппарат
— в общежитии, которое на 
ночь закрывается. Оттуда, 
наконец, и позвонили по
жарным. Ситуация, когда 
от лишней сотни метров до 
автомата зависит жизнь, мо
жет возникнуть и в семьях, 
где есть дети, есть больные 
сердцем... Виновником опять 
же является ДСК, не про
ложивший телефонной кана
лизации, не сделавший ка
бельных вводов.

И еще замечание; почти 
все телефонные б.удки пред-- 
ставляют из себя жалкое 
зрелище — рблзшленные, об
шарпанные, незастекленные. 
Некоторые словно возвра
щены из металлолома. Оп
равдание у руководства те
лефонных сетей несолидное
— нет краски в конторе 
материально - технического 
снабжения управления свя
зи. Обещают вот в июне...

А ведь вид и работа теле
фонов-автоматов — показа
тель культуры города, и не 
только внешней. В данном 
случае показате'ль со знаком 
минус.

А. МЕДВЕДЕВ, 
начальник линейного це

ха Томской ГТС;
В. ВАККЕР,

Н. ШЕВЧЕНКО, 
наши корр.

Отвечает заместитель
председателя Томского гор
исполкома Б. В. Вознесен
ский.

— Можно ли взимать пла
ту за по.тьзование лифтом с 
людей, проживающих в до
мах ЖСК на первом этаже?

Т. БАХИРЕВА.
Г. Томск,
— в  существующих зако

нодательных документах по 
жилищно-строительным коо
перативам нет ответа на 
этот вопрос, в  ЖСК все ви
ды услуг, в том числе и за 
пользование лифтом, нахо
дятся на самоокупаемости, 
то есть деньги лифтерам 
вьшлачивают члены коопе
ративов, Эти вопросы выно
сятся на рассмотрение об
щих собраний. Если собра

ние решит взимать плату за 
пользование лис{)том, начи
ная со второго или третьего 
этажа, исполком рай- или 
горсовета не видит основа
ний для отмены этого реше
ния.

* « «
— Что' предпринимается

для улучшения социально- 
бытовых условий населе
ния, проживающего в мик
рорайоне Каштак? ,

3. БРОДСКАЯ.
г. Томск,
— Самый острый вопрос— 

транспортный, в часы «пик» 
в настоящее время сокраще
ны интервалы движения ав
тобусов до 3—5 минут.

Заканчивается строитель
ство гаража на 200 автобу
сов, В 1985 году будет созда
ваться новый автобусный 
парк, что позволит увели
чить количество .машин, от
крыть новые маршруты.

Генера.льным планом за
стройки Каштака предусмот
рено расширение общеобра
зовательных школ в первом

и третьем микрорайонах, 
строительство кинотеатра на 
пересечении улиц Говорова 
и 79-й гвардейской дивизи!-:.

в  первом микрорайоне по 
улице Карла Ильмера в рай
оне березовой рощи встанет 
жилой до.м со встроенно- 
пристроенными помещения
ми для работы с детьми; 
будет автогородок.

в  третьем (по улице 
Ф. Мюнниха) к н четвертом 
(по проспекту Мира) микро
районах появятся детские 
клубы со спортивными за
лами, пунктом проката 
спортинвентаря и другими 
помещениями.* * *

Отвечает заведующий
правовой инспекцией труда 
облсоБпрофа А. С. Баранов,

— Имеет .ли право отдел 
труда и зарплаты предприя
тия снижать ранее присво
енный рабочему рйзряд при ' 
оформлении его на работу?

В. ЛУКАШЕВ.
г. Томск.
— Снижение разряда до

пускается только на основа
нии решения квалификаци
онной комиссии, однако при 
приеме на работу админист
рация вправе с согласия по
ступающего заключить с 
ним трудовой договор для 
выполнения работ, тарифи
цируемых по более низкому 
разряду. * * * /

— Оплачивается ли класс
ность трактористам-маши- 
нистам, работающим на 
предприятиях Томска?

— Надбавку за классность 
получают только трактори
сты-машинисты, занятые на 
механизированных работах 
в совхозах и других госу
дарственных сельскохозяй
ственных предприятиях, а 
также трактористы пред
приятий лесной промышлен
ности в многолесных райо- 
нах страны, имеющие пер
вый или второй класс ква
лификации.

_  ф США. ЭХО ВЗРЫ-
ВА НА БИКИНИ. ВЫ£tfc
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Ф БЕЛЬГИЯ. ЭКО
НОМИЯ ЗА СЧЕТ 
ТРУДЯЩИХСЯ 

ф  ВЕЛИКОБРИТА
НИЯ. ЗВЕРСКАЯ РАС
ПРАВА С ГОРНЯКА
МИ

В  Вэл ьги и  все более ш ир окий  м асш таб  приобретаю т мас
совы е вы ступ лен и я  тр уд ящ их ся  против правительственной  
программы  «ж естко й  экомомии», которая предусм атривает 
со кращ ение заработной  платы , повы ш ение 'Н алогов и ур еза 
ние госуд ар ственны х  ассигнований  на со ц и альны е  нуж д ы . 
Б р ю ссель , Ш ар лер уа , Моне, Л ье ж , Гент — вот кр аткий  п ^ е -  
чен ь  кр уп н ей ш и х  городов стр ан ы , где р азво р ачи ваю тся  
м ощ ны е забастовки  и дем онстрации тр уд ящ и х ся . Забасто 
вочной борьбой о хвачены  м еталлурги ческие  заводы  Шарле- 
руа. Гр уд ящ иеся  вы хо д ят на улицы  города, снанд нруя ло
зунги : «Нет — планам  пр ави тел ьства !» . «Не допустим  
ух уд ш ен и я своего по лож ени я!» .

НА С Н И М К Е : у ч а с тн и к и  Демонстрации 1М боких  м еталлур 
гических  предприятий  против программы  «ж естко й  эконо 
мии» в Ш ар лер уа ,

Фото Велыга—ТАСС.

«САМЫЙ
КРОВАВЫЙ

ОСОЗНАННОЕ УБИЙСТВО

ДЕНЬ »

ЛОНДОН. «Ш тур м о вы е  отря
ды полиции против ш ахте
ров», «Сам ы й кр о вавы й  день 
в битве за  уголь», «Борьба 
продолж ается» — таким и  за 
головками п естр ят  сегодня 
ведущ ие газеты  Великобрита
нии. Реп о р таж и  и ф отогра
фии с места событий , запол 
нивш ие их страницы , я в л яю т  
кар ти н у  зверской  р аспр авы  
британской  полиции с б а ст у 
ю щ ими горнякам и  в городе 
О ргриз (Ю ж н ы й  Й оркш ир), 
где располож ен ком бинат по 
производ ству ко ксую щ его ся  
угля.

Около 7 ты с. ш ахтеров при
были сюда с тем, чтобы  бло
ки р о вать  вы воз  кокса  с тер 
ритории комбината на м етал
лурги ческие  заводы  Й о ркш и 
ра.’ Там  их ж д ала полиция, 
сн ар яж е н н ая  ул ьтр асо вр ем ен 
ны ми средствам и для «борь
бы  с беспорядкам и». Р а сп р а 
ва н ачалась , к а к  то лько  гор
н яки  п о п ы тал и сь  о стан о ви ть  
первы е гр узовики  с  коксом , 
вы е зж а вш и е  с территории  
ком бината. П остроивш ись в 
боевой порядок, у к р ы в ш и с ь  
пластико вы м и  щ итами, пеш ие 

-И конн ы е  «бобби» бросились 
на б езо руж ны х  людей. В  хо
де н ачавш его ся  «ср аж ени я»  
64 чело века  ранены , 84 —
брош ены  за  р еш етку .

«Б и тва  при Оргриве» стала 
семой кровавой  страницей в 
трехм есячиой  общ енациональ
ной стачке  горняков, которые 
в трудной и упорной борьбе 
о тстаи ваю т свое право на 
труд, протестуя против з а к р ы 
тия 20 ш ахт и уво льн ен и я  
20 ты с. тр уд ящ их ся . «Поли
ция х ватала  людей, бросала 
их на зем лю . «Блю стители  по
рядка» пр оявляли  та к у ю  ж е 
стоко сть , к а к ую  трудно себе, 
представить» , — приводит га
зета, «М орнинг Стар» слова 
председателя нац ионального  
проф сою за го о няков  Вели ко 
британии  А . С каргилла, при
ним авш его  участи е  в п ике 
тах в Оргриве, «Ю ж н ы й  Й орк
ш ир  превратился в самое 
настоящ ее полицейское го су 
дарство, где полицейские ве
д ут себя так, нан будто это 
Ч или», — подчеркнул он.

Ра сп р а ва  над горнякам и  в 
Оргриве с гневны м  возмуще- 
нисм  во спр инята  рабочим 
классом  Волииобритэнии , де- 
м окрм тичсским и  кр угам и  об
щ ественности ,

НЬЮ-ЙОРК. Тридцать лет 
назад на островаис Микро
незии в Тихом океане аме
риканской военщиной было 
совершено преступление, 
подробности к о т о р о г о  
вскрываются только сейчас 
на сессии Совета ООН по 
опеке.

1 марта 1954 года Соеди
ненные Штаты провели на 

испытания 
под

кодовым названием «Браво». 
9  результате огромное об
лако радиоактивной пыли 
поднялось в воздух и дви
нулось к востоку. в  зону 
заражения попали обитате
ли соседних с Бикини ост
ровов. И только теперь, 
много лет спустя, стало из
вестно, что руководители 
испытания знали, какую 
опасность Tai-iT оно для лю
дей. За шесть часов до

атоллу Бикини 
водородного оружия

У.

взрыва поступившая в жх 
распорянсение метеорологи
ческая сводка указывала, 
что изменилось направле
ние господствующих вет
ров и, следовательно, под 
непосредственной угрозой 
окажутся сотни микроне
зийцев на многих островах 
и атоллах. Но испытание 
отменено не было.

«Людей далее не предуп
редили о грозящей опасно
сти, — рассказал членам 
совета по опеке представи
тель жителей атолла Утрик 
Г. Мэттью. '— Никто нам 
даже не сказал, что следо
вало укрыться».

Лишь через два дня во- 
енно - морские суда США 
эвакуировали жителей
атолла на остров Квадже- 
лейн. Но через два месяца 
возвратили их назад, хотя 
Утрик еще оставался зара-

M f - D I C A L  <
м .  г ?  .Ч,г i;

женнык. Вско1>е люди на
чали страдать от многочис
ленных нарушений функ
ций организма, среди них 
начали распространяться 
тяжелые заболевания. В 
марте нынешнего года при
бывшая на остров группа 
американских медиков об
наружила четыре новых 
случая появления у людей 
опухоли, вызванной радио
активным заражением.

Аналогичное тяжелое по
ложение сложилось и на 
острове Ронгелап, где 90 
проц. жителей получили 
разного рода кожные и 
другие заболевания.

Однако Вашингтон от
крыто игнорировал траге
дию жертв ядёрных экспе
риментов США, всячески 
оправдыв-ая свои варвар
ские действия.
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«Н ебы вал ы й  рост стоим ости  медицин
ского  о бслуж и ван и я  в С Ш А  делает его при
вилегией узкого  кр уга  толстосум ов». (Из газет).

К ар и к атур а  из газеты  «Ч и каго  трибю н». 
Н адпись на граф ике; «С тоим ость  медицин
ского о бслуж и ван и я» .

Ф о то хр о н и ка  ТАСС.

АФЕРЫ И МАХИНАЦИИ ЧЛЕНОВ АДМИНИСТРАЦИИ РЕЙГАНА
ВАШИНГТОН. Простые 

американцы возмущены 
тем, что кучка высокопо
ставленных деятелей в пра
вительстве злоупотребляет 
служебным положением, за
являл в 1978 году Р. Рей
ган, деланно возмущаясь 
скандалом вокруг являвше
гося тогда директором ад
министративно - бюджетно
го управления в админист-. 
рации Картера Б. Лэнса. 
Сейчас президент о своих 
словах и не вспоминает. 
Дело в том, пишет газета 
«Вашингтон пост», ссыла
ясь на мнение специали
стов, что «его правите,пьст- 
во переживает более круп
ные этические проблемы, 
чем любая другая админи
страция за последние го
ды».

По данным журналу

«Нэшнл джорнэл», по мень
шей мере 38 назначенных 
лично Рейганом на ответстг 
венные должности чиновни
ков попались на крупных, 
незаконных операциях. До
бивающийся выдвижения 
кандидатом от демократиче
ской партий на пост прези
дента сенатор Г. Харт на
зывает цифру 55 человек. 
Конгрессмен Т. Коулхо 
считает, что число пойман
ных с поличным мощенни- 
ков приблизилось к 100, и 
далеко не обо всех подоб
ных случаях данные просо
чились в печать.

...Бывший помощник пре
зидента по национальной 
безопасности Р. Аллен брал 
взятки от японских журна
листов. Бывший замести
тель министра обороны 
П. Тейер занимался бир

жевыми спекуляциями, ис
пользуя служебное положе
ние. Тем же «промышлял» 
директор ЦРУ У. Кейси; 
Помощник заместителя ру
ководителя аппарата сот
рудников Белого дома 
Дж, Кэнзери представил 
государственной казне ли
повые счета на «расходы», 
которые он якобы понес. 
Советник през и д е н т а 
Э. Миз пристраивал на 
«теплые» местечки в пра
вительство тех, кто «ссужи- 
вал» ему крупные суммы 
на крайне льготных услови
ях. На личные цели ис
пользовали федеральные 
средства министр торговли 
М. Б(?лдридж и глава ин
формационного агентства 
СШД (ЮСИА) Ч. Уик. Спи
сок 'можно продолжать...

Однако все эти аферы и

махинации блекнут перед 
незатихающим сейчас в 
США громким политиче
ским скандалом «Рейган- 
гейт», вызванным кражей 
людьми из окружения ны
нешнего главы Белого дома 
конфиденциальных доку
ментов администрации Кар
тера в ходе предвыборной 
кампании 1980 года. Среди 
его главных действующих 
лиц — все те же высокопо
ставленные деятели: Кейси, 
Миз. а также руководитель 
аппарата сотрудников Бело
го дома Дж. Бейкер, ди
ректор административно- 
бюджетного управления 
Д. Стокмэн и другие. Что 
же касается самого Рейгана, 
то он по-прежнему называ
ет «честными и порядочны
ми людьми» упомянутых 
деятелей.
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ПОД ЗАНАВЕС своего 
сто двадцать пято
го юбилейного сезо

на наш драматический 
театр поставил пьесу дра
матурга Виталия Раздоль- 
ского «Вьюга». Можно по
нять, чем привлекло пос
тановщика — заслуженного 
деятеля искусств РСФСР, 
лауреата Государственной 
премии РСФСР им. К. Ста
ниславского Ф. Г. Григорья
на — это во многом не со
вершенное произведение. 
Автор обратился во «Вью
ге» к одному из острейших 
моментов в истории партии 
и государства — к периоду 
борьбы В. И. Ленина за за
ключение Брестского мира. 
Для революции, насчитывав
шей всего несколько меся
цев со дня своего рождения, 
это был вопрос жизни и 
смерти. Тяжкие условия, по
ставленные революционно^! 
России наступавшими кай
зеровскими войсками, вы
звали неоднозначную реак
цию и в партии, и в самом 
ее генеральном штабе — 
Центральном Комитете. И 
понадобились вся политиче
ская мудрость и железная 
воля Ленина, чтобы принять 
правильное решение и убе
дить в его необходимости 
партию. Передышка, кото
рую-дал молодой Советской 
республике этот «позорный», 
по словам самого Ильича, 
мир, помогла Советской вла
сти перегруппировать силы, 
без чего вряд ли мы смогли 
победить впоследствии бело
гвардейцев и, интервентов.

в роли Ильича, кроме не
обычайной сложности пости
жения великой историче
ской личности, есть в ленин
ской роли для исполнителя 
и другие сложности. И не
которые из них, как ни па
радоксально, берут начало 
от плодотворной, накоплен
ной советским театром тра
диции, идущей от Б. Щу
кина и М. Штрауха. Конеч
но, каждый — тем более 
крупный — актер вносит в 
эту традицию что-то свое. 
Но здесь не может быть 
места со.мнительным нова
циям.

h ^ ' ш
X '

к чести постановщика и 
исполнителя, они отчетливо 
ощущают это, и поэтому 
многое в образе, создавае
мом Л. Михайловым, доста
точно глубоко и интересно. 
Артисту удался Ленин по
литический борец, острый и 
беспощадный полемист,
яростно отстаивающий свои 
убеждения. Таковы, напри
мер, сцены со Струмиль- 
ским (артист А. Агафонов), 
политическим демагогом и 
авантюристом, «львом из 
цирка «Модерн», как его на
зывала полуиронически
буржуазная печать (за этой 
фигурой легко просматрива-.

S и S; J г , ^  ^  ̂^

' Ш  ' " f

«  *'<ys

b '  ̂ '  V  ' '  ^ SS и' , -f,

"s< 4, ' i

■

T.-',
Л r  s. s '- '!)' '

« V '®  \ ' ■ Ш

m t'''

----

Ч А С  И С П Ы Т А Н И И
« В Ь Ю Г А »  В.  Р А З Д О Л Ь С К О Г О  НА С Ц Е Н Е  Т О М С К О Г О  Т Е А Т Р А  Д Р А М Ы

В то же время начало во
семнадцатого года было вре
менем резкой поляризации 
в среде буржуазной интел
лигенции. Лучшие ее пред
ставители поняли, что их 
долг—быть вместе с револю
ционным народом. Другие, 
цеплявшиеся за либераль
ные иллюзии, оказались в 
конце концов на свалке 
истории. Одним из первых 
понял и принял великую 
правду большевиков Алек
сандр Блок, ответивший на 
острейшие политические во
просы дня своей удивитель
ной поэмой «Двенадцать».

Вводя в пьесу фигуру ве
ликого русского поэта, автор 
попытался поднять слож
ную, политически острую те
му интеллигенции и рево
люции.

Что же удалось постанов
щику и исполнителям, что 
прозвучало в спектакле от
четливо и в полный голос, 
а что — в силу тех или 
иных причин — не получи
лось достаточно убедитель
ным?

Прежде всего обратимся к 
образу Владимира Ильича 
Ленина, который создает на 
томской сцене новый для 
нашего зрителя артист 
Л. Михайлов. Помимо той 
высокой ответственности, 
которую берет на себя ар
тист, выходящий на сцену

ется вполне конкретная ис
торическая личность). Поли
тическим накалом отмечены 
сцены, , в которых Ильич 

. убеждает выборгских рабо
чих, безусловно преданных 
революции, в необходимости 
идти на мир. Л. Михайлов 
сумел здесь показать , поли
тическую мудрость вождя 

в сочетании с пламенным 
темпераментом революцио
нера.

■удались исполнителю эпи
зоды, в которых вождь го
ворит о том, какой вред де
лу революции наносят звон
кие, но далекие от реаль
ности «революционные»
фразы — живое дело под
меняется внешне эффект
ным фейерверком слов. 
Сейчас, когда партия вновь 
и вновь подчеркивает важ
ность курса не на слова, а 
на реальные .дела, эти сце
ны звучат удивительно со
временно. Думается, что
прежде всего тема необхо
димости революционного
действия, ленинское не
приятие политической трес
котни, пустопорожних обе
щаний и обеспечили образу, 
созданному Л. Михайловым, 
добрый прием у зрителя.

В то же время в неко
торых «домашних» сценах 
эта наполненность образа 
мелеет. И тогда мы с до

садой видим на сцене «доб
ренького» Ленина. А ведь 
все, читавшие ленинские ра
боты, его документы по
следних лет, знают, что 
Ильич был великим гума
нистом, но добреньким не 
был, да и не мог быть, 
тем более в тех историче
ских условиях.

К сожалению, не прозву
чала в спектакле в полный 
голос тема интеллигенции и 
революции. Прежде всего 
потому, что трудно согла
ситься с той фигурой Алек
сандра Блока, которую соз
дает на сцене артист А. Ко
лот. Блок восемнадцатого 
года был совсем не Блоком 
стихов Прекрасной Даме и 
даже не Блоком петербург
ских циклов начала века. 
Это был большой и зрелый 
художник, пусть трудно, но 
принявший правду револю
ции. И «Двенадцать», и . 
«Скифы», и блоковская пуб
лицистика тех лет были 
деянием, пережитым и вы
страданным поэтом. Его раз
рыв с прежним окружением 
был сознательным актом че
ловека и гражданина. В 
спектакле же по сцене ме
чется мелкий истерик, без 
воли и убеждений, то пус
кающийся в пьянство с сом
нительным (хотя и амнис
тированным автором) анар

хистом — его играет Е. Пла- 
тохин, то по-детски рыда
ющий на руках у матери 
(Л, Ошева) и жены (А. Бу- 
ханченко). Поэт, оставшийся 
навсегда в истории русской 
культуры не только как ав
тор гениальных стихов, но' 
и как большая сильная лич
ность, представлен в иска
женном свете. И вина здесь, 
естественно, не только мо
лодого исполнителя, но и 
постановщика. Есть мизан
сцены, прямо-таки удивляю
щие своей символикой. По
чти все диалоги Блока с 
Зинаидой Гиппиус (О. Ма.дь- 
цева) проходят так, что по
эт все время терпит пора
жение от этой темперамент
ной, напористой, к тому же 
поднятой режиссером ’на 
высоту, в буквальном смы
сле слова, женщины. А ведь 
3. Гиппиус еще до октябрь
ских событий назвала рево
люцию «грядущим хамом», 
а в эмиграции стала одним 
из самых яростных врагов 
новой России. Блок в этих 
сценах — согбенный, подав
ленно сникший. (Таким, 
кстати говоря, он и уходит 
под финальный занавес).

Да, поэт тяжело пережи
вал разрыв со своим окру
жением. Но он пошел на не
го с полным сознанием то
го, что делает. Зачем же ав

тору и театру понадобилось 
показывать его сломлен
ным?

Пьеса и спектакль доста
точно обильно населены и 
историческими, и вымыш
ленными персонажами. Тру
дно даже упомянуть о каж
дом, тем более что многие 
играют вспомогательную 
роль. Хочется сказать^ доб
рое слово об артисте Н. Мо
хове, реалистически точно 
сыгравшем роль бывшего 
полковника Путятина, «во
енной косточки», своим тру
дным путем идущего к по
ниманию правоты больше
виков. И решительно не со
гласиться с трактовкой об
раза выборгской работницы 
Антонины Столяровой (ар
тистка' М. Оссовская), кото
рую в пьесе называют «ко
миссаром выборжцев». Дей
ствительно, революция под
няла из глубин народных 
масс людей инициативных 
и ярких, но не обладавших 
большой культурой. Но об
раз Столяровой получился у 
молодой актрисы наивно
лобовым, неприятно-развяз
ным, хотя должен нести 
значительную идейную на
грузку. К тому же театр 
(художник по костюмам 

Н; Авдеева) одел ее в за
трапезную кофтенку, поверх 
которой навесил маузер. 
Что ж, не все комиссары ре

волюции ходили тогда в ко
жаных куртках. Но и в ка
рикатурной одежде они — 
тем более на встречу с Иль- 
ичем — не ходили...

И еще об одном. В спек
такле часто звучат стихи 
Блока. Увы, приходится 
констатировать, что читают 
их наши актеры скверно. С 
нажимом, иногда даже с 
криком, не вслушиваясь в 
музыку стиха. Даже А. Ко
лот читает в конце спек
такля глубочайшее по фило
софскому содержанию и 
эмоциональной силе стихо
творение «Когда в листве 
сырой и ржавой...» с тем же 
истерическим надрывом, с 
которым проводит всю роль. 
Блок, плохо читающий сти
хи Блока... Честное слово, 
это — нонсенс.

Можно было бы, конечно, 
предъявить новой работе те
атра и другие вполне обос
нованные претензии.. Ясно 
одно: спектакль «Вьюга»
нельзя пока воспринимать 
как завершенный. Однако 
то, что уже сделано теат
ром, дает все основания на
деяться, что дальнейшие 
усилия постановочного кол
лектива помогут объединить 
все компоненты нового сце
нического произведения в 
единое гармоническое целое.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото Е. Лисицына.

Се г о дня  ~ Вс е мир ный день 
охраны о кружа юще й среды
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п р и р о д а м
• За прошедший год в на
шей области немало сделано 
для охраны природы. В 
нефтегазоносных районах 
на треть уменьшилось сжи
гание газа в факелах. В 
г. Стрежевом вступила в 
строй вторая очередь кана
лизационно-очистных соору
жений, строится вторая 
очередь очистных сооруже
ний ТНХК. Уменьшился 
сброс загрязненных вод том
скими предприятиями, чище 
стала атмосфера, под охра
ну взяты десятки памятни
ков природы.

Активнее стала работать 
областная организация
Boon, в рядах которой бо
лее 300 тысяч человек. По 
итогам соревнования в 1983 
году лучшими признаны 
Асиновская и Молчановская 
районные организации, хо
рошо работали Кривошеин- 
ская, Стрежевская и Кол- 
пашевская. В области дей
ствуют 108 школьных лес
ничеств, 778 зеленых и 122 
голубых патруля, десятки 
общественных технических 
комитетов и контрольных 
постов.

Успехи в нашей природо
охранительной работе отме
чались Центральным сове
том Boon, но есть и нере
шенные проблемы, среди ко
торых важнейшая — сохра
нение реки Томи. Заинте
ресованные в использова
нии гравия организации в 
своей деятельности исходят 
из узковедомственных инте
ресов. Сейчас специальная 
комиссия Совета Министров 
СССР комплексно изучает 
проблему Томи, и будет при
нято решение, обеспечива
ющее сохранение реки как 
комплексного ресурса мно- 
гопланового использования. 

Возникла серьезная проб

лема и малых рек. 
Более 14 небольших рек на
шей области уже прекрати
ли существование, многие 
обмелели, превратились в 
сточные канавы.' Большое 
значение для чистоты и 
полноводности рек имеет 
поддержание , оптимального 
соотношения лесной пло
щади, заболоченных терри
торий и открытых прос
транств. К сожалению, по
ка в области никто этим во
просом не занимается. Усу
губляет проблему долевой 
сплав леса, от которого 
давно пора отказаться, как 
от экологически вредного и 
экономически ущербного 
технологического процесса.

Нельзя, снимать проблему 
охраны природы в нефтега
зоносных районах. Хотя ра
ботники нефигегазовой про
мышленности и добились 
многого, но пути за
грязнения водоемов и 
другого вреда природе еще 
не перекрыты. Грозным 
предупреждением явилось 
обнаруженное тюменскими 
специалистами оседание 
земной поверхности в мес
тах добычи нефти и газа 
на севере нашей области. 
При равнинности и заболо
ченности этих мест возмож
но образование новых болот. 
Это вызовет гибель лесов и 
ухудшение условий освое
ния природных богатств.

Осенью в Томске состоит- 
■ ся областная выставка по 
охране окружающей среды. 
Долг каждого трудового кол-' 
лектива — активизировать 
природоохранительную рабо
ту летом и ярко, полно, ин
тересно рассказать о ней на 
выставке. И. ЛАПТЕВ, 

заслуженный деятель на
уки РСФСР, профессор 

университета.

В поселке Светлом 
продолжается строи
тельство стадиона, где 
будут соревно в а т ь с я 
у ч а с т н и к и  летних 
сельских игр.

По пятницам каби
нет директора Свет- 
ленской средней шко
лы превращается в 
импровизиров а н н у ю 

прорабскую. Здесь на 
еженедельных планер
ках обсуждается ход 
строительства стадио
на в самом молодом 
поселке Томского рай
она. Представители 
предприятий, органи
заций, хозяйств, уча
ствующих в сооруже
нии спортивной аре
ны, отчитываются о 
своей работе.

Им сейчас особенно 
трудно, строителям. 
Капризы погоды, кре
пко осложнившие ра
боту, тем не менее не 
должны выбить из 
графика.

Что же будет здесь? 
Футбольное поле,
окаймленное 330-мет
ровой беговой дор'Ож- 
кой со специальным 
покрытием, три горо
дошные площадки.

теннисный корт, стрел
ковый тир, волейболь
ные помосты. За хо
дом соревнований смо
гут наблюдать с удоб
ных трибун многочис
ленные зрители. Кста
ти, когда строительст
во только начиналось, 
организаторы игр рас
считывали создать 
весь этот комплекс на 
имевшейся площадке. 
Но, как выяснилось, 
спортсооружения ста
ли «теснить» друг дру
га. Размеры стадиона 
пришлось увеличить. 
Это было решение, ра
ботавшее на перспек
тиву. Физкультура у 
жителей поселка в по
чете, и с каждым го
дом все больше сель
чан приобщается в ре
гулярным занятиям. 
Теперь им всем предо
ставится возможность 
участвовать в массо
вых стартах.

Три самых крупных 
хозяйства района — 
совхоз «Томский», 
бройлерная птицефаб
рика и Кузовлевский 
тепличный комбинат — 
выполняют здесь са
мую сложную часть

работ. Что значит, на
пример, подготовить' 
футбольное 'поле? Не
обходимо завезти гра
вий, землю, торф, на
резать и уложить 
дерн. Все это проде
лали рабочие совхоза 
«Томский». Газон уже 
зазеленел, теперь ос
талось заасфальтиро
вать беговую дорожку.

— Разумеется, нам 
помогло то, что под
готовку к строительст
ву начали загодя, — 
говорит председатель 
оргкомитета игр,
председатель Томско
го райисполкома А. С. 
Андросов. — За зиму 
заготовили необходи
мые материалы, лес, 
м е т а  ллоконструкции. 
Группа энтузиастов во 
главе с главным архи- 
текторо.м В. В. Листо
вой сделали макеты 
будущего стадиона и 
каждого спортивного 
сооружения.

Кстати, проект архи
текторов оказался 
весьма удачным. Во 
всяком случае, В. В. 
Листовой начали по
ступать заявки от ру
ководителей других

хозяйств Томского 
района на разработку 
проектов совхозных 
стадионов. Событие это 
покажется кое-кому 
не таким уж и значи
тельным. Однако ес
ли вспомнить, с чего 
приходилось начи
нать...

— На первых засе
даниях оргкомитета,— 
вспоминает Александр 
Степанович с улыбкой, 
— разговор шел на 
разных языках. Хо
зяйственные руководи
тели явно не понима
ли всей важности 
этой стройки. Ссыла
лись на серьезные 
пройзводственные за
боты. А теперь по
смотрите-ка: все с гор
достью говорят о том, 
что они сделали для 
нашего стадиона!..'

Нельзя не вспомнить 
сейчас добрым словом 
ветерана сельскохо
зяйственного произ
водства Николая Сте
пановича Жульева, 
сразу горячо поддер
жавшего идею строи
тельства спорткомп
лекса в Светлом. Его 
авторитет и веские ар

гументы убедили тех, 
кто еще' сомневался в 
необходимости участия 
в строительстве.

Теперь стадион стро
ит весь район. Это не 
преувеличение. Брига
да плотников РСУ 
Туганской птицефаб
рики сооружает волей
больные площадки и 
трибуны. На размок
шую почву класть де
ревянные настилы 
нельзя, пришлось
поду.мать о бетонном 
фундаменте. Теперь 
сделано, как говорится, 
«на века».

Готовы торговые па
вильоны — объекты 
Кузовлевского теплич
ного комбината. Са- 
мусьской РЭБ флота 
изготовлена громадная 
чаша, в которой 
вспыхнет Огонь игр.

До начала игр оста
лось меньше месяца. 
Темпы, набранные 
строителями и их по
мощниками, позволя
ют надеяться, что но
вый спортивный ком
плекс встретит ,сель
ские игры в полной 
готовности.

Е. ФРОЛОВ.

ПОЛВЕКА ВМЕСТЕ
— Эта «золотая свадьба» 

по существу в нашей жизни 
и единственная, — улыбает
ся Екатерина Матвеевна 
Хлобыст. — Когда мы по
женились с Николаем Хри
стофоровичем, то торжеств 
не устраивали. Жили скром
но. Я работала нянькой. 
Муж заготавливм по де
ревням пеньку, кудель, 
льноволокно...

Пятьдесят лет... Николай 
Христофорович прошел всю

войну, закончил ее в Гер
мании. Двадцать лет до 
пенсии и еще шестнадцать 
лет после нее проработал 
на лесоторговой базе треста 
«Запсибтара». Его жена — 
ветеран горпромторга. Сын 
и две дочери Екатерины 
Матвеевны и Николая Хри
стофоровича Хлобыстов ста
ли квалифицированными 
специалистами. Пять вну
ков у юбиляров.

С. ВЕРИН.

ПОБЕДА
ВЕНГЕРСКОЙ

СБОРНОЙ

Извещение

Сборная Венгрии . победив 
по пенальти  3:2 (основное и 
дополнительное время — 0:0) 
со ветскую  команду, в третий 
раз вы играла чем пионат Е в 
ропы среди ю нош ей (до 
18 лет).

Со счетом  2:0 (0:0) ф утболи 
сты  сборной С ССР на лондон
ском  стадионе/ «Уэм бли» в 
пр исутстви и  40 ты сяч  зрите 
лей добились победы над 
командой Англии . М ячи  про
вели Гоцманов (53-я м инута ) и 
Протасов (89-я).

6 ИЮНЯ в помещении 
правления общества «Зна
ние» (г. Томск, пр. Фрун
зе, 3) состоится семинар 
лекторов по теме: «Религия 
и борьба идей в современ
ном мире».

IВ работе семинара при
нимает участие лектор 
г. Москвы.

Начало — в 15 часов.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Сегодня по области — пе
ременная облачность, вре
менами дождь, ветер запад- 
■ный, 7—12 метров в секунду, 
те.мпература 5—10, по юж
ным районам 11—16, в Том
ске 13—15 градусов тепла.

0_7 июня — переменная
облачность, местами кратко
временный дождь, ветер за
падный. 7—12 метров в се- , 
кунду, температура ночью -V. 
о_5 градусов тепла, на поч
ве заморозки до 5 градусов 
мороза, по южным районам 
5—10 градусов тепла, днем 
10—15, по южным . районам 
17—22 градуса тепла.

ш Г т в ] 1 1 И
В Т О РН И К , 5 ию ня

в с е м и р н ы й  д е н ь  о х р а н ы
О К Р У Ж А Ю Щ Е Й  С Р ЕД Ы  

П Е Р В А Я  П Р О ГР А М М А  
М О С КВА

8.00. «Время». 8.55: Опера
М. Глинки «Иван Сусанин». 
12.00. Новости.

С 12.05. до 14.15 — пере
рыв.14.15. Новости. 14.35. «Сель
ские горизонты». Кинопрог
рамма. 15.35. Встреча школь
ников с лауреатом Ленин
ской прс.мии. Героем Социа
листического Труда акаде
миком АМН СССР Е. Н. Ме- 
шалкиным. 16.20. Концерт. 
17.10. «Выставка Буратино». 
17.40. «Человек и природа». 
Премьера научно-популярного 
фильма. 18.30. Концерт. 18.45. 
«Сегодня в мире». 19.00. «Вто
рой фронт: правда без при
крас». 19.50. Премьера четы- 
рехссрийного художественного 
телефильма «Профессия — 
следователь». 1-я серия. 21.00. 
«Время». 21.35. Творческий 
вечер народной артистки 
СССР Н. Бессмертновой. 23.10. 
«Фазаны». Документальный 
фильм. 23.20. «Сегодня в ми
ре».

В Т О РА Я  П Р О ГРА М М А  
М О С КВА  .

8.0Ю. Утренняя гимнастика. 
8.20. «Полцарства за коня».

ХТТЖ АВОР1ЕЦ, ЗРЕЛИЩ
Ш и - 'С П О Р Т А ,

5 ию ня. , « Вл а д ы ка  суд ьбы » 
(две серии) —  20,

В КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

5 июня. «Танцор «^циско» 
(две серии) — 8-40, 14. 16-30, 
19. 21-30, Занятие клуба
«Природа и человен^>. ХудоЯче- 
ственный фильм «Сто радо
стей, или Книга великих  от
кр ы ти й »  — 11-10.

имени М. ГОРЬКОГО
5 июня. «Танцор «диско» 

(две серии) — 8-30. 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Танцор «диско» 
(две серии) — 8-50. 11-20,
13-50. 16.-20. 18-50. 21-20. Зал
кунюхроники. «Три расската  о 
спорте», «Золотая лихорад
ка», «П апа, мама и я — т у 
р и стская  сем ья»  — 9, 10-05,
11-10, 12-15. «П о зн ако м лю сь  с
м уж чи ной »  — 13-20, 14-25,
15-30, 16-35.

«ОКТЯБРЬ»
5 июня. «Танцор «диско*

(две серии) — 8-30. 11. 13-30, 
16. 18-30, 21. «Танцор «диско» 
(две серии) — 8-50, 13-50.

21.

Заочное отделение Томского государственного универ
ситета ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ заявлений, на специаль
ности: биология, история, правоведение, планирование 
промышленности, русский язык и литература. По специ
альности «Планирование промышленности» имеется ве
чернее отделение.

Заявления на имя ректора принимаются до 31 августа.
Вступительные Э1< з а м е н ы  — с 1 по 10 сентября.
К заявлению прилагаются: документ о среднем образо

вании (в подлиннике); характеристика с последнего ме
ста работы, заверенная администрацией предприятия или 
учреждения и общественными организациями; копия 
трудовой книжки; медицинская справка по форме 
N° 086-У.; 6. фотокарточек размером 3X4 см.

Паспорт, военный билет или приписное свидетельство 
предъявляются лично.

За справками обращаться по адресу: 634010, Томск, пр. 
Ленина, 36, университет, в приемную комиссию. Тел. 
3-30-60 или 2-97-72.

Томский машиностроительный техникум ОБЪЯВЛЯЕТ
ПРИЕМ учащихся со средним образованием на вечернее 
отделение по специальности: «Обработка металлов реза
нием».

Срок обучения — 2 года 9 месяцев. Начало занятий — 
1 октября.

Окончившие среднюю школу, с оценками 4 и 5 при
нимаются без экзаменов.

Работают подготовительные курсы. Занятия проводят
ся при заводе ГПЗ-5 (Северный городок, корпус 2) и при 
заводе ТЗРИ (ул. Нахимова, 10).

За справками обращаться по телефонам; 5-80-61, дсяь 
8-45; 6-53-21 и 6-53-23.

Томский орс Томсклесурса ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР 
учащихся в ТУ N° 9 г. Колпашева со средним и восьми
летним образованием для обучения по специальностям: 
продавец промышленной и продовольственной групп 
товаров, кондитер, повар. Срок обучения — от одного го
да до трех лет. Учащимся со средним образованием вы
плачивается стипендия — 30 рублей, учащиеся с восьми
летним образованием находятся на государственном обе
спечении. Нуждающимся предоставляется общежитие.

Правила приема — общие.
Начало занятий — 1 сент^ря.
Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Бердская, 

18, в бюро по трудоустройству и его филиал; или ул. 
Профсоюзная, 9̂ а, в отдел кадров Томского орса Томск
лесурса. Справки по тел. 3-83-69.

В связи с началом 1>екон- 
струкции ул. Д. Ключевской 
и строительства ЛЭП 35 КВ 
посадка огородов на усадь
бах от N° 44 до № 66 за
прещена.

Коллективы гостиницы и 
ресторана «Томск» глубоко 
скорбят по поводу безвре
менной кончины замести
теля директора гостиницы

С А ВИ Ч
Там ары  Н иколаевны

и выражают соболезнова
ние родным и близким 
покойной.

Вынос тела — 5 июня, в 
14 часов, из Дома спорта 
манометрового завода.

Коллектив отдела мостов 
«Томгипротранса» с при- скобрием сообщает о смерти старейшего работника отдела

ФЕТИСОВОЙ 
Любови Владимировны 

и выражает гл\бокое собо- 
легнонание . родным и 
б л и к и м покойной.

Ректорат, партком и общественные организации Томского политехнического института, коллектив химико-технологического факультета выражают соболезнование заведующему кафедрой общей химической технологии. профессору В. М. 
Внтюгнну по поводу смерти отца

ВИ Т Ю ГИ Н А  
РЛоисея А лексеевича .

А д рес р ед акц и и : 
п ар ти й н о й  ж и зн и

634050 Г ОМСК ГСП пр. Ф р ун зе  103. Iелеф ом ы : приемной редактора — J-44-ЗЪ. заместителей  редактора — 4-0Ь-52. 3-31-2Ь отв секретаря — 3-32-4А секретариата  — 3-A0-Z0 отлела
3-40-51 отдела пром ы ш ленности  — 3-46-76. 3-40-58, отдела неф тегеологии и стро ительства  — 3-41-53 3-41-83. отдела сельского  хозяйства  3-43-75 3-43-60 отлеп»

науки  иумебных заведений — 3-43-63. отдела, инф ормации к у л ь тур ы  и спорта — 3-43-32. 3-06-31 ’-31 22. отдела советсного стро ительства  и б ы т а — 3-31-61 отдела писем — 3-41-65, 3-06-87 3-06-31
собственных корреспондентов: в Стрежевом  — 9-23-33 в Ко лп аш еве  — 36-55. общ ественной приемной 3-42-07., отдела о б ъявлен и й  — 3-06-62. деж урного  — 3-41-59.
ж ур н ал и стской  организации — 3-40-91 приемной и зд а те л ь с тв а —' 3-15-25. бухгалтерни  —• 3-10-17,

о б л астн о й

Документальный фильм, 8.35. 
«Заноза.. Художественный
фильм, -10.00. <Реб.ята.ч о зве
рятах». 10.30. «Французский 
язык». 11.00. «Дорога на Ку- 
шеяковку». Доку,ментальный 
телефильм. 12.00. «Фильм — 
детям». «Приключения в ка- 
никчлы». 2-я серия. 13.10. 
«Бернард Шоу». Часть 2-я.
14.00. «Победители». 15.15. 
Новости.

С 15.20 до 17.30 — перерыв.
ТО М СК

17.30. «Для Советской Ар
мии». Документальный фильм. 
17.50. Киножурнал.

М О С КВА
18.00. Новости.

ТОМСК
18.20, «Населению о граж

данской обороне». 18.50. «Вор
кута». Документальный фильм.
19.00. «День области». 19.15. 
«Решения апрельского (1984 г.) 
Пленума ЦК КПСС — в 
ясизнь». «Подготовка педаго- 
гичеокнх кадров». 19.45. «Пер- Т 
вый год жизни». Докумен
тальный фильм,

М О С КВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМ СК

20.20. Вечер' камерной му- 
.зыкн. Играет камерный ор
кестр Томской областной фи
лармонии.

М О С КВА
21.00. «Время». 21.35. «Вре

мя, когда запускали воздуш
ного змея». Художественный 
телефильм (Югославия). 22,40, 
«Два рассказа о памяти». На
учно - популярный фильм.

16- 20, 18-50, 21-20. «Подарок
черного колдуна» — 11-20.

«ПИОНЕР»
5 июня. Новый мультсбор-

нин № 151 — 9. 10-40. 12-20.
«Этот негодяй Сидоров» — 
14 15-40. «Парижская драма»
— 17-20, 19-20, 21-10.

имени И. ЧЕРНЫХ 
5 июня. «Пой, ковбой, пой»

— 9 10-40, 12-20, 14, 16,
17- 40, 19-20. 21. «Последний
поетд» — 9. 12, 13-30. 15,
16-30, 18, 18-30, 21. «Приклю
чение Нуки» — 10-30.

«СИБИРЯК»
5 июня. «Зеленые цепочки»

— 9-20 «Волчья яма» (две се
рии) — 11, 13-30. 16. 18-30,21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ 
5 нюня. «Семен Дежнев» —. 

17, 19. 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
5 июня, «Тутси» - -  17, 19.

ДОМ КУЛЬТУРЫ
«СИБКАБЕЛЬ»

5 июня. «Дело для настоя
щих м уж чи н »  — 17-20, 19, 21,

ДВОРЕЦ 1СУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
5 июня. «В  кам енны х  

д ж ун глях  С ан-П аулу» — 18,20. 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-II 

5 июня. «Двое под одним 
зонтом» — 17-30, 19-20, 21-20.
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